
в разборе завалов на месте 
тер акта, где продолжаются 
поисковые работы. 
За выходные москвичи сдали 
для пострадавших более 
двух тонн крови. В самих цен-
трах работали десятки волон-
теров, которые поддерживали 
доноров и привозили для них 
питание. Как рассказал руко-
водитель «Молодой гвардии» 
партии «Единая Россия» Алек-
сандр Лебедев, возле центров 
крови дежурят более 500 их 
активистов.

Льготы дают предприятиям 
возможность развиваться
Промышленные предприя-
тия города за семь лет нарас-
тили объем производства 
больше чем в два раза. 
Об этом вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото)
сообщил в соцсетях.

Столичные предприятия вы-
пускают высокотехнологич-
ное оборудование, лекарства 
и медицинские изделия, ком-
плектующие для автомоби-
лей, машиностроения, обувь, 
одежду и многое другое.
— Сегодня промышленникам 
доступно свыше 20 систем-
ных городских мер поддерж-
ки, — напомнил Сергей Собя-
нин. — Среди них: субсидии 
и целевые займы, льготная 
аренда земли при строитель-
стве предприятия в рамках 
масштабных инвестицион-
ных проектов и специальные 
статусы.

Так, резиденты особой эконо-
мической зоны «Технополис 
«Москва» получают налого-
вые льготы. Благодаря им 
предприятия только за девять 
месяцев прошлого года сэко-
номили более 3,1 миллиарда 
рублей. Эти средства пошли 
на модернизацию и расшире-
ние производств.
— Кроме того, у 70 столичных 
компаний есть статус про-

мышленного комплекса, — 
добавил Собянин. — Для них 
действует специальный нало-
говый режим и снижена став-
ка аренды земли.
Сэкономленные средства 
предприятия тоже вкладыва-
ют в модернизацию.
Еще вчера власти города ут-
вердили проекты развития 
территорий на юго-западе 
и севере Москвы. В районе 
Ясенево построят жилые до-
ма, спортивный комплекс с ле-
довой площадкой и медицин-
ский центр. В планах также — 
детский сад, школа и другие 
социальные объекты. В рай-
оне Восточное Дегунино по-
явятся жилые дома и комму-
нально-складские базы.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Реконструировали 
ключевые развязки
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о рекон-
струкции развязок на МКАД. 

В столице ежегод-
но строится и ре-
конс труируется 
около 100 киломе-
тров дорог. Такие 
темпы транспорт-
ного развития по-
зволили снизить 
загруженность ма-
гистралей и снять остроту 
проблемы пробок. Важной ча-
стью этой работы стала про-
грамма реконструкции развя-
зок на МКАД. Так, сейчас про-
должается реконструкция 
развязки на пересечении 
МКАД с Алтуфьевским шоссе.
— Начиная с 2012 года на пе-
ресечении Московской коль-

цевой автодороги и вылетных 
магистралей реконструиро-
вали 21 развязку, — сообщил 
Андрей Бочкарев. — Общая 
протяженность дорог, постро-
енных в рамках проектов мо-

дернизации развя-
зок, превысила 
180 километров. 
На месте клевер-
ных развязок поя-
вились современ-
ные направленные 
съезды — эстакады 
и тоннели, кото-
рые более эффек-

тивно справляются с плотным 
трафиком. После реконструк-
ции пропускная способность 
развязок увеличивается до 
30 процентов. 
АЛИСА ЗАХАРОВА
edit@vm.ru

Пять новых выделенных полос для городского общественного транспорта будет открыто 
на юге, юго-востоке и западе Москвы с 20 апреля. После введения новых выделенок 
автобусы и электробусы будут проезжать эти отрезки пути в два-три раза быстрее. 
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Жизнь после 
«Крокуса»

Многие вопросы по теракту в «Крокус 
Сити» все еще без ответа. По циничной 
жестокости он превосходит практиче-
ски все, с чем сталкивалась постсовет-
ская Россия. Никто не брал и не соби-
рался брать заложников, не выдвигал 
политических требований... Безоруж-
ных людей безжалостно расстрелива-
ли в упор и без разбора. Трое из четы-
рех пойманных террористов, первые 
допросы которых попали в сеть, прак-

тически не говорят по-русски. Судя по всему, они прибыли 
в Россию недавно, один из Турции 4 марта. По другим пер-
воначальные ориентировки оказались неверными: двое 
из уже объявленных в розыск не выезжали из Таджикиста-
на. Еще про одного в сети ходит информация как про не-
коего 19-летнего Файзодо Мухаммеда, который якобы 
какое-то время работал парикмахером, однако это нужда-
ется в официальном подтверждении. Трудно поверить, что 
хладнокровные убийцы и трясущиеся от страха при поим-
ке в брянском лесу — одни и те же лю-
ди. Но по хронометражу бегства на бе-
лом «Рено» все более или менее сходит-
ся. Не обязательно в случае терактов 
речь шла именно о смертниках с пояса-
ми шахидов. Так, после массового рас-
стрела в парижском театре «Батаклан» 
в ноябре 2015 года террористы пыта-
лись скрыться и подрывать себя не со-
бирались. Двоих тогда убили на месте, 
остальных отлавливали по всей Фран-
ции. Тот теракт организовала ячейка 
ИГИЛ* в Магрибе. Там на первом месте 
были скорее «идейные мотивы». 
В «Крокусе» они тоже, возможно, были, 
но сам теракт, похоже, был организо-
ван втемную через «даркнет», за деньги. Многим по горя-
чим следам, конечно, хочется принять меры, которые, как 
по взмаху волшебной палочки, избавят нас от угрозы тер-
роризма. Однако 100-процентной безопасности не бывает 
даже в самых спокойных странах. Вспомните Брейвика из 
Норвегии, расстрелявшего целый молодежный лагерь. 
А Россия в этом плане — далеко не Скандинавия. Свои точ-
ки напряженности у нашей страны есть по многим азиму-
там, помимо Украины. Достаточно сказать, что россий-
ские ЧВК воюют с исламистами в ряде стран Африки, рос-
сийские ВКС периодически наносят удары по ним же в Си-
рии. Связываемый некоторыми с терактом «Вилаят 
Хорасан» (подразделение запрещенного террористическо-
го ИГИЛ) враждует с талибами в Афганистане, тогда как 
Москва пытается выстроить с ними отношения. Так что 
врагов — много. И в таких условиях надо и массовые меро-
приятия проводить с большим количеством (притом воо-
руженной) охраны. Надо внедрять агентов-информаторов 
в «подозрительные» структуры, а также в соответствую-
щие диаспоры. Надо активизировать сотрудничество 
с дружественными странами Центральной Азии, с которы-
ми у нас огромная общая граница, на предмет антитерро-
ризма, и к тому же безвизовый режим. Последний не меша-
ет тщательно изучать всех к нам приезжающих при нали-
чии современных технологий. Наконец, просто держать 
бдительность на постоянно высоком уровне. В общем-то, 
Россию ведь теперь можно считать воюющей страной, не 
надо отворачиваться и делать вид, что все как прежде. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
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МЭР РАССКАЗАЛ О ПОДГОТОВКЕ 
БУДУЩИХ МЕДИКОВ ➔ СТР. 4

Ежедневный деловой выпуск

события и комментарии

Школьникам Исламу Халилову 
и Артему Донскову, которые спасли 
людей, вручили благодарственные 
письма ➔ СТР. 5

главная тема

Недетские взятки. Глава канадского 
благотворительного фонда 
рассказал, как власти «незалежной» 
растрачивают гумпомощь ➔ СТР. 6

интервью

Преподаватель Литературного 
института, поэт Сергей Арутюнов: 
Сегодня в воздухе витает призрак 
Закона о культуре ➔ СТР. 7
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надо 
понимать

С первых минут трагедии 
в торгово-развлекательном 
центре «Крокус Сити Холл» 
московские службы стали 
оказывать помощь пострадав-
шим людям. На место прибы-
вали десятки бригад скорой 
помощи, которые оперативно 
доставляли пациентов в го-
родские больницы. Тут же, без 
промедления, врачи оказыва-
ли всю необходимую помощь. 
Проводились и сложные опе-
рации, в том числе в гибрид-
ных операционных. 

В Боткинскую больницу до-
ставили 13 пострадавших во 
время теракта. 
— Девять пациентов сейчас 
в тяжелом состоянии. Четве-
ро — в крайне тяжелом, — 
рассказал в понедельник днем 
главный врач больницы Алек-
сей Шабунин. — Особенность 

ранений в том, что пуля по-
вреждающего действия не-
правильной формы поражает 
все, что встречается у нее на 
пути. У наших пациентов име-
ли место повреждения почти 
всех органов и систем. 
Алексей Шабунин подчер-
кнул, что часть пациентов до-
ставили во флагманский 
центр больницы вертолетом, 
и время подачи пациента от 
вертолетной площадки в опе-
рационную составляло всего 
три-четыре минуты. 

Правительство Москвы орга-
низовало Центр временного 
размещения для родственни-
ков пострадавших. Заведую-
щая отделением Центра вре-
менного размещения «Кры-
латские Холмы» Виктория 
Волкова отметила, что все 
прибывшие будут проживать 
в комфортных условиях. 
— В центре работают опыт-
ные психологи, которые ока-
жут необходимую помощь 
и поддержку. Мы понимаем, 
что люди могут приехать в лю-

бое время, поэтому размеще-
ние в центре круглосуточ-
ное, — уточнила она.
Также вчера пострадавшие 
уже начали получать выплаты 
от города. 
Помимо этого, добровольцы 
Студенческого пожарно-спа-
сательного отряда Москов-
ского индустриального кол-
леджа вместе с другими до-
бровольцами Московского 
городского отделения Всерос-
сийского студенческого кор-
пуса спасателей участвуют 

Правительство 
Москвы продол-
жает делать все 
возможное, что-
бы помочь 
и поддержать 
пострадавших 
во время терак-
та в «Крокус Си-
ти Холле». Под-
робности вчера 
узнала «ВМ». 

помощь

Чужой беды не бывает
Власти столицы и простые горожане оказывают всестороннюю 
поддержку пострадавшим во время теракта

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАММЭРА МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ 
СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ

Круглосуточно московские 
врачи делают все возможное 
для спасения и выздоровле-
ния пациентов. Мы наблюда-
ем положительную динамику 
по пациентам, которые были 
доставлены к нам в крайне 
тяжелом и тяжелом состоя-
нии. Это позволяет оказы-
вать медицинскую помощь 
им уже в профильных отде-
лениях. За последние сутки 
16 пациентов были выписаны 
домой. В настоящее время 
в городских стационарах 
продолжают лечение 76 па-
циентов, в том числе 4 ребен-
ка. Из них 6 человек в крайне 
тяжелом состоянии, 23 паци-
ента находятся в тяжелом со-
стоянии.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Родных 
жертв 
трагедии 
готов 
принять 
Центр 
временного 
размещения

25 марта. Представитель Центра временного размещения «Крылатские Холмы» Департамента труда и социальной защиты населения 
Москвы Дарья Ильенкова показывает одну из комнат, в которой бесплатно могут разместиться иногородние родственники 
пострадавших во время теракта. Фото: Екатерина Алексеева

*  ИГИЛ — запрещенная на территории Российской Федерации терро-
ристическая организация. 

— Привозим воду, чай, сладо-
сти. Помогаем заполнять до-
кументы, стараемся сделать, 
чтобы людям было комфорт-
но, — сообщил он. — Дежури-
ли и у «Крокус Сити Холла», 
помогали людям, пришедшим 
к стихийному мемориалу. 
Многим из них сейчас как ни-
когда нужна поддержка.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА, 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
edit@vm.ru

важно
Пострадавшие 
при  теракте 22 марта 
2024 года, а также семьи 
погибших могут полу-
чить материальную по-
мощь. Тем, кто находит-
ся в больницах, с оформ-
лением выплат прямо 
на месте помогают соци-
альные координаторы. 
Москвичи могут полу-
чить нужную информа-
цию по телефону горя-
чей линии Департамента 
труда и соцзащиты насе-
ления: (495) 870-44-44. 
Для жителей Москов-
ской области открыта от-
дельная горячая линия: 
(498) 602-00-23.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 5 
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С горем справимся 
все вместе

Не паниковать, 
быть бдительными

Москва несет цветы. 
Москва глотает слезы. 
Москва жаждет мести. 
Мести за перенесенное и не пережитое еще, обжигающее 
душу горе жаждет вся страна. Среди развалин «Крокус Си-
ти Холла» еще сгребают в кучки пепел тех, кого никогда не 
опознать, а на обгорелых стенах концертного зала летят 
журавли.
Болит сердце. Его не утешат электронные цветовые ин-
сталляции, сердце просит конкретных ракет, авиацион-
ных бомб и реактивных снарядов, летящих в сторону кон-
кретного врага.
Нас мало кому жалко сейчас: умные и подлые враги наши 
сейчас оболванивают весь мир фантомом абстрактного 
международного терроризма. Мол, на воюющих против 
светлой-чудной-демократической Украины русских вар-
варов внезапно напали еще более дикие варвары — экс-
тремисты-исламисты. 
У нас же СМИ, соцсети и телеграм-каналы который день 
обсасывают окровавленное ухо оскотинившегося потом-
ка великого народа Центральной Азии. Как будто русские 
неовласовцы, убивающие старух в белгородских и кур-
ских деревнях, лучше этого таджика. Словно бы выруси, 
говорящие на малороссийском или на суржике и направ-
ляющие «Грады» и «Хаймарсы» на мирные кварталы До-
нецка и Севастополя, лучше…
Россию сегодня атакует глобальное зло, и совершенно не-
важно, кто встал в ряды его войск. Надо убивать их всех.

Гуманизм кончился, он расстрелян 
и сожжен. Пепел «Крокуса» стучит се-
годня в наших сердцах. 
22 марта 2024 года — рубеж открытия 
огня нами. 
Первыми должны быть убиты четыре 
подонка-растрельщика и их пособни-
ки — все, кого они сейчас, торопясь, 
сдают на допросах. Суд — приговор — 
пуля в затылок. Или кто-то еще хочет, 
чтобы в колониях для уголовников 
возникали все новые и новые терро-
ристические джамааты? 
Образцово-показательное наказание 
для упырей должно стать грозным 
предостережением для возможных 

их последователей, готовых убивать людей за деньги 
сколько угодно и где угодно.
Дальше — Украина. 
Раз она согласилась стать передовым отрядом мирового 
зла, горе ей. Наши беспилотные «Ланцеты» два года вы-
резают фашистскую опухоль на фронтах, но ее метастазы 
все еще скачут на площадях украинских городов. До сих 
пор живые (почему?!) паны-атаманы киевского режима 
обещали устроить кровавую вакханалию в нашем тылу, 
и слово свое они держат. 
Значит, надо и нам устроить врагам фронт без тыла! 
Пока нашими ударами по энергетической структуре стра-
ны-противника был устроен небольшой, пробный блэк-
аут. Пора погрузить Украину в полный мрак. Надо, нако-
нец, взорвать мосты и на западе, чтобы никакие блинке-
ны-борели-макроны не шастали по нашей исторической 
земле.
Еще дальше… 
Дальше посмотрим, куда дотянутся наши гиперзвуковые 
«Авангарды» и глубоководные «Посейдоны» с ядерными 
боевыми частями мегатонного класса. Если противник — 
главный наш враг — не сдастся и не запросит пойти на 
мировую раньше. 
А «если враг не сдается, то его уничтожают».
Да, в тревожное время все чаще вспоминаются слова Вер-
ховного Главнокомандующего времен Великой Отече-
ственной войны. Но и сегодня у нашей армии и нашего 
народа есть Главковерх, которому мы только что оказали 
на выборах доверие, оглушившее всех наших недругов 
в мире.
После трагедии в «Крокусе» Президент России Владимир 
Путин в обращении к гражданам России сказал: «Все ис-
полнители, организаторы и заказчики этого преступле-
ния понесут справедливое и неизбежное наказание. Кем 
бы они ни были, кто бы их ни направлял. Мы установим 
и покараем каждого, кто стоит за спиной террористов, 
кто готовил это злодеяние, этот удар по России, по наше-
му народу».
Национальный лидер обратился к народу со словами, под 
которыми, уверен, готов подписаться сегодня каждый из 
сограждан: «Террористов, убийц, нелюдей, у которых нет 
и не может быть национальности, ждет одна незавидная 
участь — возмездие и забвение. Будущего у них нет. Наш 
общий долг сейчас, наших боевых товарищей на фронте, 
всех граждан страны — быть вместе в одном строю. Верю, 
так и будет, потому что никто и ничто не может поколе-
бать нашу сплоченность и волю, нашу решимость и муже-
ство, силу единого народа России. Никому не удастся по-
сеять ядовитые семена розни, панику и разлад в наше 
многонациональное общество».
Сегодня Россия — в беде. Но Россия — едина, и потому не-
победима. Пробьемся.

После массового убийства людей в «Крокус Сити Холле» 
у всех возникло много вопросов. Попробую ответить на 
некоторые из них, вспоминая свой опыт начальника шта-
ба группы антитеррора «Альфа» с опытом Афганистана, 
Буденновска, Первомайска, Грозного...
Для всех сейчас главный вопрос: как террористический 
акт такого масштаба мог произойти? И все спецслужбы, 
все органы охраны правопорядка продолжают работать, 
разбираются в произошедшем, а наша власть не заинте-
ресована утаивать от москвичей, от всего народа правду. 
Уже объявлены официальные результаты расследования 
теракта, предельно точно о произошедшем сказал прези-
дент России Владимир Владимирович Путин. С уверенно-
стью могу сказать: план убийц не достиг главной цели. 
Задача террористов всех мастей — за-
пугать мирное население. Им надо, 
чтобы паника даже дышать свободно 
людям не давала. Но нас не запугать. 
Это мы сегодня видим: Москва скор-
бит по павшим, но продолжает жить 
и работать.
Не думаю, что в произошедшей траге-
дии можно упрекнуть правоохрани-
тельные органы. Универсального ре-
цепта, как предотвратить террористи-
ческий акт, нет и быть не может. Но 
есть общие правила борьбы с террори-
стами. Наши спецслужбы достаточно 
хорошо их изучили и уверенно ис-
пользуют на практике. То, что два года 
в нашей, воюющей сейчас стране не было крупных терак-
тов, говорит об этом убедительно. Но как нельзя стопро-
центно перекрыть средствами противовоздушной оборо-
ны небо для пролета беспилотников, так нельзя и стопро-
центно гарантированно уберечься от террористической 
атаки.
Выскажу свое мнение: в специальных службах, полиции 
и других органах сегодня не хватает оперативного соста-
ва. Для предотвращения терактов необходимо регулярно 
проводить оперативные действия, постоянно «чистить 
землю», а людей для этого мало. В мирное время во мно-
гих силовых структурах были реформирования и «опти-
мизации», а сейчас много грамотных, опытных специали-
стов привлечено для работы в прифронтовой полосе 
и в новых субъектах Российской Федерации. Надо срочно 
восполнять некомплект.
Откуда взять кадры, спросите вы? Как «альфовец» хорошо 
знаю, что каждого из моих коллег готовили годами. Но 
выход есть всегда. Можно позвать на службу ветеранов, 
многие, знаю, вернутся, и ускоренно и усиленно готовить 
с их помощью молодежь.
Посмотрите, как сегодня на украинских фронтах воюют 
наши мужчины, мобилизованные полтора года назад 
с «гражданки». Они ничем не отличаются от кадровых во-
еннослужащих. Так будет и с новым «призывом» в спец-
службы и органы правопорядка. Опыт приобретается 
в работе.
Что еще нужно сделать? Считаю, что террористам необхо-
димо отвечать на жестокость жестокостью. У нашего го-
сударства сейчас, после трагедии в «Крокусе», карт-бланш 
на самые жесткие действия. Я говорю не о каких-то этни-
ческих чистках, а конкретно о выявлении и истреблении 
террористов любых национальностей, их кураторов и по-
собников. Народ поймет.
Что касается вопроса, каким должно быть наказание, мое 
мнение: в стране надо вернуть смертную казнь для вра-
гов. Пойманного террориста или диверсанта — быстро 
допросить, быстро приговорить и — к стенке. Если при 
задержании оказал сопротивление — смерть без приго-
вора. Мы на войне.
Размышляя о том, что можно посоветовать москвичам 
касательно того, как вести себя в условиях террористиче-
ской опасности, скажу так... По моей оценке, произошед-
ший в «Крокус Сити Холле» теракт — это не «подарок» 
врагов Владимиру Путину и народу, выбравшему его 
вновь на пост президента, национального лидера. Это — 
жест отчаяния противника. Нас не могут победить в бою, 
нас не «раскачали» в тылу и потому начали зверствовать, 
с особой жестокостью убивая мирных граждан России ру-
ками наемных убийц.
Совет в этой ситуации простой: ни в коем случае не надо 
паниковать, но необходимо предельно повысить бдитель-
ность. Смотрите по сторонам. Будьте внимательны и не 
бойтесь сообщать обо всем, что кажется подозритель-
ным, сотрудникам правоохранительных органов. Бере-
женого Бог бережет.

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Терроризм: кто в итоге стоит за атакой

Нам нужны сильные руки и холодная голова

Нет, это не ИГИЛ*. Точнее ИГИЛ* — лишь вывеска. Такое все-
ленское зло, на которое удобно перевести стрелки. За чудо-
вищным терактом в «Крокусе» стоит враг посерьезнее — ЦРУ. 
Начнем с того, что радикальные исламисты работают не за 
деньги. Их мотивация — не 500 тысяч рублей на всех, а «бит-
ва с неверными» с последующей гибелью среди гор трупов 
и попаданием в рай. Тут же — явные наемники. Сейчас их на-
зывают «ослами» и «тупыми» — мол, пришли убивать с от-
крытыми лицами, а потом уехали на той же машине, на кото-
рой приехали. Да еще и пользовались мобильниками по до-
роге, чтобы их было проще отследить. На самом деле эти не-
люди, хоть и да, тупые, но — просто исполняли 
приказ. Те, кто за ними стоит, сделали все возмож-
ное, чтобы отвести подозрение от Украины. Де-
скать, посмотрите, это не СБУ, это радикальные 
исламисты! Кстати, таджиков для исполнения то-
же выбрали не случайно. Цель — нагнать антими-
грантских настроений. Мол, понаехали и убивают 
русских! Если бы российские власти на эту прово-
кацию повелись и, скажем, ввели бы с Таджики-
станом визовый режим, организаторы теракта 
радовались бы. Меньше мигрантов — сильнее не-
хватка рабочих рук, больше проблем в экономике. 
Почему эти ублюдки ехали на Украину? Да еще 
и на «засвеченной» машине? Тут тоже все очевид-
но: организаторы заранее приготовились их 
сдать. Логика простая: пока едут — обязательно 
попадутся, и все убедятся, что террористы — не украинцы. 
А если не попадутся — так еще лучше. Украина их задержит, 
а потом выдаст России, чтобы «отмазаться» за обстрелы Бел-
города, Крыма и прочий терроризм. Посмотри, мол, цивили-
зованное человечество, какие мы хорошие: выдали нашим 
врагам русским террористов, потому что мы против террора, 
мы европейцы, а обстреливаем в России исключительно во-
енные объекты. Просто не всегда правильно попадаем, но это 
дело наживное — обещаем целиться лучше. 

На «уши» ЦРУ во всем этом ужасе указывает много фактов. 
Начнем с того, что Штаты еще до(!) задержания этих подон-
ков возопили — это ИГИЛ*. Да? А почему вы так решили? 
Почудилось? Между тем управляющий ИГИЛ-К* — Шахаб 
Аль-Мухаджир, которая объявила себя ответственной за те-
ракт в «Крокусе», ранее работал на Абдул Рашида Дустума — 
ставленника ЦРУ в Афганистане в 2000–2010-х годах. А по-
том Шахаб работал в NDS — афганской спецслужбе с пря-
мым подчинением ЦРУ, созданной в начале нулевых и за-
крытой вместе с уходом США из Афганистана в 2021 году. 
Похоже, американцы подняли свою агентуру и начали про-

тив нас работать. Цель очевидна: раскачать ситу-
ацию внутри страны. Создать настроение: давай-
те помиримся с Украиной на любых условиях, 
потому что война пришла уже и в наш дом. Атаки 
беспилотников, обстрелы российской террито-
рии, диверсии и теракты — все капает в эту ко-
пилку. Запад, что логично, делает ставку на вну-
треннюю дестабилизацию. И да, с нами работают 
профессионалы. Во времена СССР, я напомню, 
нам промывали уши, что США хорошие, а СССР — 
плохой. Зачем, мол, в Афганистан вторглись? Хо-
тя сами Штаты вторгались вообще куда хотели. 
Затем, во время чеченских войн, боевиков-душе-
губцев в западных СМИ называли не иначе как 
Freedom Fighters — «борцы за свободу». А уго-
ловников и террористов, захватывающих ради 

выкупа заложников, безлично именовали «полевыми ко-
мандирами». «Чеченский Геббельс» Мовлади Удугов до сих 
пор скрывается в Лондоне, где ведет антироссийскую про-
паганду. 
Запад — не поменялся. Он был, есть и всегда будет антирос-
сийским, работа у него такая. Поэтому диверсии и теракты 
они попытаются продолжить. Взять, например, атаки кате-
ров-беспилотников на корабли Черноморского флота Рос-
сии. Формально их осуществляют ВСУ. Фактически — спе-

циалисты королевского морского флота Великобритании, 
поскольку у ВСУ нет ни нужных людей, ни самих катеров. 
Запад ведет против России прокси-войну, то есть чужими 
руками. Открытую — руками Украины. Террористиче-
скую — руками своих спецслужб и ИГИЛ*. Кто взорвал «Се-
верные потоки»? Очевидно, что ЦРУ, но прямых доказа-
тельств нет, только косвенные. Вот и в случае нападения на 
«Крокус» все шито белыми нитками. Продолжится ли эта 
ситуация? Да. 
Украина на наших глазах кончается, перестает существо-
вать. Но наносить русским ущерб как-то нужно. Поэтому 
будут использоваться более дешевые методы — терроризм 
и диверсии. Когда это закончится? Только тогда, когда про-
тивостояние полностью прекратится. Либо нашей победой, 
либо компромиссным миром, в котором будут заинтересо-
ваны обе стороны. 
Чтобы этот мир наступил, нужно как минимум поскорее по-
бедить на Украине. Как максимум — помочь Китаю побе-
дить США в уже надвигающейся между ними войне. Штаты, 
как глава объединенного Запада, должны оказаться в ситуа-
ции, когда им не до внешнеполитических авантюр. Когда 
все силы уходят на поддержание внутренней стабильности. 
Россия, надо отдать должное, пытается такую ситуацию соз-
дать. Мы расширяем БРИКС и помогаем миру отказаться от 
доллара — главного инструмента влияния США на все про-
исходящие в мире процессы. Штаты пытаются расшатать 
нас, а мы расшатываем их. Они нам, кстати, активно помо-
гают, норовя устроить в своей стране гражданскую войну. 
Основная наша задача — сохранять внутриполитическую 
стабильность. Судя по результатам последних президент-
ских выборов, она есть. Иными словами, строить, как в на-
чале нулевых, ничего не нужно — достаточно не ломать по-
строенное. Давайте помнить об этом и помогать, по возмож-
ности, российским спецслужбам: сейчас им так же сложно, 
как солдатам на передовой. Ибо фронт, как показал теракт 
в «Крокусе», сегодня везде. И не победить мы не можем.

Жуткий теракт в «Крокус Cити Холле» поднял волну горячих 
обсуждений на вечные темы. Понятно, что люди напуганы, 
испытывают искреннюю боль, негодование и ждут прочных 
гарантий безопасности. 
Вот и жажда скорого возмездия в отношении ублюдков, уби-
вавших мирных граждан, — понятное чувство. Но самое вре-
мя вспомнить древнюю китайскую стратегему — войны вы-
игрывают, не испытывая ни любви, ни ненависти 
(да и Будда говорил, к слову, что «ненависть ни-
когда не победит ненависть»). Иначе говоря, 
к борьбе с терроризмом необходимо подходить 
только с холодной головой.
Надо сказать, что тезис о том, что преступление 
не имеет национальности — это чистейшее лице-
мерие. Если принять этот столь любимый либе-
ралами тезис за некую платформу при борьбе 
с преступностью, страна просто неминуемо по-
грузится в хаос. 
Безусловно, нельзя мазать всех мигрантов чер-
ной краской. Однако разобраться в том, почему 
террористический акт совершили обладатели 
паспортов Таджикистана, остро необходимо. 
Жизненно необходимо!
Тут выяснилось, что посольство Украины ведет в Таджики-
стане вербовку добровольцев для войны с Россией. Вербов-
ку возглавлял посол Украины Валерий Евдокимов — экс-
глава внешней разведки. 
Украинский след уже доказан в убийствах журналистов Да-
рьи Дугиной, Владлена Татарского, покушении на писателя 

Захара Прилепина, сотнях преступлений в разных регионах 
нашей страны. 
Теперь предстоит выяснить таджикский след. Тем более что 
в самом Таджикистане сейчас ведется борьба с радикаль-
ным исламизмом, вплоть до насильственного бритья бород! 
Но, как видно, борьба эта пока не слишком успешна, были 
и другие инциденты в России с задержанием мигрантов из 

этой страны.
А тем временем раздражение против мигрантов 
растет. Россия — далеко не первая страна, кото-
рая столкнулась с проблемой натурализации га-
старбайтеров. Такие процессы начались уже 
40 лет назад в Европе. «Мы звали работников, но 
к нам приехали люди», — знаменитая фраза писа-
теля Макса Фриша**. Ребенком в Цюрихе он ви-
дел живого Владимира Ленина, тоже гастарбай-
тера — лучше бы он им оставался. 
Конечно, то, как большевики нарезали между ре-
спубликами Среднюю Азию, заложило мину на 
десятилетия вперед. Трагедия «Крокус Сити Хол-
ла» — следствие взаимного озлобления и отда-
ленное эхо ленинской политики.
Но Россия сегодня не может обойтись без мигран-

тов. Они необходимы нашей экономике. Мы гордимся ре-
кордным ростом ВВП, который помогает выдюжить в эпоху 
санкций. 
Но возможен ли экономический рост без мигрантов? Как 
сложится СВО, если ужесточить миграционный режим? Не 
выплеснем ли с водой ребеночка? Или иначе подойти: Тад-

жикистан получает лишь одну тысячу мест в вузах России, 
не поднять ли планку? Сложные вопросы, с плеча рубить — 
сломаешь сук, на котором сидишь... 
Отдельной строкой возникает и вопрос о возвращении 
смертной казни. Но напомню: закон обратной силы не 
имеет. Выродки больше, чем пожизненное заключение, не 
получат. 
И это — хорошо. Объясню почему. Из них по жилам надо вы-
тянуть абсолютно всю информацию, чтобы теракты ушли из 
нашей жизни. 
Пока упыри корчат из себя маленьких пони, которых запряг 
злой и неведомый дядя. Смертная казнь помогла бы спря-
тать концы в воду. В холодной камере они отлично и доволь-
но быстро вспомнят русский язык, а мечты о райских кущах 
с прекрасными гуриями должны развеяться на вечные вре-
мена. 
На данный момент в России отбывают пожизненное наказа-
ние около двух тысяч преступников. По опросам кримино-
логов, большинство считает этот приговор более суровым 
наказанием, чем высшая мера. Да, представьте себе, это 
именно так! А все потому, что все-таки смертная казнь — 
одноразовое наказание, которое избавляет от физических 
и душевных страданий. 
И вот еще тема для актуальных споров. Куда ведут следы, 
к ИГИЛ* или на Украину? 
Пока мало фактов. Но позиция — как лакмусовая бумажка, 
по которой можно судить о симпатиях. Для Запада, к при-
меру, куда милей версия об исламистах. Но мы торопиться 
не будем.

Пять дней, что прошли после трагедии в «Крокус Сити Холле», с одной стороны, пролетели как миг, с другой — кажутся вечностью. Сердца кровоточат: немыслимое 
горе... Мы склоняем головы в память о тех, кто стал жертвой чудовищной террористической акции, желаем крепости духа и выздоровления тем, кто выжил 
и находится на больничной койке, пытаемся проанализировать, кто стоит за расстрелом безвинных людей, и задумываемся о механизмах защиты от терроризма. 

Проекцию «Летят журавли» воспроизвели на здании «Крокус Сити Холла» в память о жертвах теракта. 
Название для акции вдохновлено песней «Журавли» в исполнении Муслима Магомаева, имя которого носил 
теперь уже разрушенный концертный зал. Акция быстро распространилась и в социальных сетях
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У преступления нет гражданства

Только народ 
разозлили

Почти невозможно смотреть кадры из концертного зала, на 
страдания и смерть людей, которые пришли отдохнуть и раз-
влечься пятничным вечером. Они взывают к мести. И все же 
нельзя руководствоваться одними эмоциями. Гнев и нена-
висть — не лучшие советчики. Особенно когда речь идет не 
о наказании убийц, а о том, как со всем этим жить дальше.
Откройте социальные сети. Люди вне себя от возмущения. 
И обязательно находится пользователь, направляющий их 
гнев в определенном направлении. На все лады повторяется 
мысль: «Дождались! Что еще должно случиться, чтобы на-
конец очистить страну от мигрантов?»
Предлагают действовать, не дожидаясь реакции государ-
ства: не сдавать мигрантам жилье, не брать на работу, не на-
нимать делать ремонт. Чтобы им стало не на что жить. В при-
ложениях такси заказчики предупреждают, что отменят по-
ездку, если за рулем окажется таджик. Требуют, чтобы у всех 
водителей-мигрантов ГИБДД проверила документы. Причи-
ны понятны и объяснимы. 
Тем не менее это очень тревожная тенденция. Банальная ис-
тина — у преступления нет ни национальности, ни граждан-
ства. Террористические акты совершают не этносы, а конкрет-
ные отморозки. Их и надо судить и наказывать. 
Работающие у нас жители Средней Азии, с кото-
рой Россия связана тысячами крепчайших исто-
рических уз, ни в чем не виноваты. На одного за-
раженного вирусом радикального исламизма 
приходятся десятки, если не сотни тысяч обычных 
людей. Они берутся за тяжелую, порой грязную 
работу, которой побрезгует иной коренной мо-
сквич, и не просят заоблачного вознаграждения. 
Грандиозное строительство, чистота на улицах 
столицы, службы быстрой доставки и те же такси-
сты, готовые везти нас в любое время дня и ночи... 
Вклад мигрантов во все эти блага столичной ци-
вилизации трудно переоценить. Впрочем, не сто-
ит его сводить к исключительно ручному труду. 
В московских поликлиниках, к примеру, доста-
точно специалистов из бывших союзных республик, успешно 
подтвердивших свою квалификацию. Именно они избавили 
москвичей от очередей к врачам.
В конце концов, многие приезжие ассимилируются и навсег-
да остаются в многонациональной Москве. Становятся рос-
сиянами, которые, как мы, ненавидят террор и насилие. От-

талкивать их, указать на их якобы неполноценность — не-
справедливо и опасно. Что такое национализм в его крайних 
проявлениях, на собственном горьком опыте познали едва 
ли не все народы, населяющие окраины бывшей советской 
империи. Следует также помнить, что экстремизм легче пу-
скает корни среди отверженных обществом. Все уже, навер-
ное, слышали, как 15-летний школьник из бедной узбекской 
семьи, подрабатывавший в «Крокусе» гардеробщиком, по-
мог выбраться из огненного ада десяткам зрителей. Сам шел 
последним, чтобы быть уверенным, что никого не оставил. 
Найдите видео, где он говорит с журналистами. Добрый, ис-
кренний, готовый рискнуть жизнью, чтобы спасти других. 
Мальчик прекрасно говорит по-русски, болеет за москов-
ский «Спартак», хочет здесь строить свою жизнь. А зовут его, 
кстати, Ислам. Между нашим Исламом и радикальным исла-
мизмом — пропасть. Ну как ее можно не видеть?
А еще после теракта в «Крокус Сити Холле» снова раздаются 
призывы вернуть смертную казнь. За это ратуют не только 
в районных чатах и пабликах, где пользователи выпускают 
пар, давая волю негодованию. Депутаты Государственной 
думы обещают проработать этот вопрос.

Споры о возвращении в судебную практику выс-
шей меры наказания неизбежно вспыхивают по-
сле громких терактов, убийств детей и поимки 
особо кровавых маньяков. Сторонников такого 
решения всегда хватает, их аргумент древний как 
мир: око за око, зуб за зуб. Но должно ли государ-
ство казнить, в определенной мере уподобляясь 
нелюдям? Они ведь получают свое — пожизнен-
ное заключение, этакая смерть в рассрочку, кото-
рая порой тяжелее смерти мгновенной.
Что даст возвращение расстрелов? Как известно, 
смертная казнь не уменьшает числа тяжелых пре-
ступлений, это доказано опытом стран, где она 
применяется. Точно так же не отражается на ста-
тистике и ее отмена. Наивно надеяться, что пер-
спектива смертной казни предотвратит теракты, 

которые совершают зомбированные фанатики, готовые по-
гибнуть ради внушенных им бредовых идей. Не забудем 
и про возможные судебные ошибки, которые уже никак не 
получится исправить. Нет, ставку надо делать не на устраше-
ние, а на неотвратимость наказания. Чтобы убийцы знали: 
их обязательно найдут и заставят за все ответить.

Кому выгоден этот теракт? Прежде всего, конечно, США. 
Украина на наших глазах разваливается, мы наступаем, 
фронт трещит, а Байден заинтересован, чтобы ВСУ не сда-
лись до 5 ноября — дня голосования на выборах прези-
дента. Ведь если Украина держится, значит, политика 
Байдена была успешной. Да, из Афганистана ушел, зато 
Россию на Украине успешно третий год сдерживает. А ес-
ли Украина сдается, Байдену конец — за четыре года пре-
зидентства сразу два крупных внешнеполитических про-
вала. Это конец политической карьере. Поэтому держать 
Украину на плаву необходимо любой ценой. Но как? Оста-
новить Россию на поле боя получается плохо. ВС РФ 
успешно провели зимнюю кампанию, освободили Авде-
евку и готовят масштабное весеннее наступление. Проти-
востоять нашим ФАБам  (фугасным авиабомбам) и на-
шим ракетам ВСУ не в состоянии. Оружия и боеприпасов 
для Украины не хватает. Даже лояльный Зеленский уже 
кричит, что это «позор Европы». Поэтому США пытаются 
сделать две вещи. Первая — втравить европейцев в войну 
с Россией, потому что у Украины заканчиваются еще 
и люди. Вторая — дестабилизировать 
ситуацию внутри России. Заставить 
нашу страну заниматься внутренней, 
а не внешней политикой. Дать Украи-
не передышку. Ведь если таких терак-
тов будет несколько, то придется уве-
личивать численность полиции, от-
влекать Росгвардию, выполняющую 
боевые задачи на фронте. Набирать 
в конце концов больше охранников 
в ЧОПы. А ведь все эти здоровые муж-
чины, о которых я сейчас говорю, — 
потенциальные бойцы нашей армии 
в зоне спецоперации! Вот этого потен-
циала нас и хотят лишить.
Вторая задача организаторов терак-
та — «раскачать» Россию на почве межнациональной 
вражды. Не зря для совершения терактов выбрали именно 
таджиков. Люди этой национальности — символ мигра-
ции из Средней Азии. И вот нам пытаются доказать, что 
таджики плохие, что миграцию необходимо как минимум 
ограничивать, а лучше вообще свернуть. Между тем тру-
довая миграция — не чья-то прихоть или желание нажить-
ся. К сожалению, это необходимость. В России, в силу ряда 
демографических причин, сокращается население, в том 
числе и трудоспособное. Поэтому рабочие руки нужны. 
Наши «заклятые партнеры» это очень хорошо понимают, 
поэтому и пытаются тему миграции раскачивать.
Третий момент: теракт — это месть США за убедитель-
ную победу Владимира Путина на выборах. Виктория Ну-
ланд — одна из организаторов майдана в 2014 году и быв-
ший заместитель Госсекретаря США — пообещала, что 
помощь США Украине позволит ей «расширить асимме-
тричную войну» и что Путина ждут «неприятные сюрпри-
зы». Похоже, что в результате террористического акта — 
как раз асимметричной войны — и погибли мирные мо-
сквичи. Конечно, кто-то скажет — случайность, просто 
так совпало, на угрозы Нуланд можно не обращать внима-
ния. Но ведь, вспомните, президент США Байден тоже 
обещал подорвать российские газопроводы, ведущие 
в Европу. А потом взорвали «Северные потоки». И вряд ли 
у кого-то есть сомнения, что это сделали США. Вот так же 
и с «Крокусом», этот чудовищный теракт — тот самый «ас-
симетричный ответ» от Нуланд. Я не исключаю, что с его 
помощью Штаты хотели не только подбодрить украин-
цев, но и напугать русских, вызвать в обществе раздрай 
и панику. Но, мне кажется, людей только разозлили 
и сплотили. Те, кто, возможно, сомневался, стоит ли нам 
«бодаться» с Западом, теперь уже вряд ли сомневаются. 
Ведь совершенно очевидно, что теракт якобы со стороны 
радикальных исламистов — это такой «рояль в кустах»,  
не сам по себе и не случайно он там оказался. И никакие 
это не радикальные исламисты, а все тот же Запад под 
очередной этикеткой. И с этим Западом нам нужно бить-
ся и победить. Иначе не отстанут — будут нападать то 
там, то здесь. Вся эта история закончится, только когда 
в мире будет зафиксирован новый порядок, основанный 
на новом балансе сил. А пока этот баланс складывается, 
нам нужно быть готовыми к самым серьезным и неожи-
данным ситуациям. И уметь всем вызовам противосто-
ять — такое сейчас время. 

Украина пытается нас расчеловечить 

Вероломный акт насилия

На этот страшный теракт, конечно, откликнулась и Украина. 
Начал президент Зеленский, заявивший, что русские сами 
себя расстреляли, чтобы обвинить во всем Украину. Затем 
советник главы офиса президента Украины Михаил Подоляк 
начинает откровенно врать: «Более полутора часов группа 
террористов активно расстреливала людей. Вмешательства 
правоохранительных органов не было». Народный депутат 
Украины, член фракции «Европейская солидарность» в Вер-
ховной Раде Алексей Гончаренко у себя в телеграм-канале 
выпустил ряд издевательских и радостных сообщений по по-
воду теракта. Появились и посты украинцев в со-
циальных сетях. «Вся Украина радуется и пляшет 
от этих кадров. Валите их без разбора». «Еще до-
бавьте огня и крови». «Отменный Пикник полу-
чился у русни. Здорово отдохнули. Теперь пусть 
дохнут». «Прекрасное видео: кацапню мочат, глаз 
радуется». Киевский бар «Офензива» ввел в своем 
меню сет (набор блюд по одной цене) с названи-
ем «Крокус Сити». В этом баре уже есть стейк «Да-
рья Дугина». А украинские геймеры придумали 
новый шутер — игру-стрелялку, куда подгружена 
карта концертного зала «Крокуса». Там можно 
стрелять, поджигать и взрывать людей. Почему 
такая реакция?
Очевидно, что тон задал сам Зеленский. Он ис-
пользовал трагедию для того, чтобы в очередной 
раз оскорбить российские власти и всех россиян в целом. 
А параллельно, конечно, рассказать, что «это не мы, не Укра-
ина все сделала». Когда позиция руководства страны была 
обозначена, тут же подключились подпевалы режима. На-
писать пост, где россиянам бы выражалось сочувствие, стало 
опасно: после него к тебе могли прийти «сапоги» — так на-
зывают на Украине сотрудников СБУ. Поэтому самой рас-
пространенной реакцией тут же стали злорадство по поводу 
трагедии и попытка расчеловечить русских. Дескать, они же 
не люди, чего жалеть-то? Это довольно распространенный 
психологический прием: прежде чем на человека напасть, 
прежде чем убить, его нужно объявить нечеловеком. При-
мерно так поступали поджигатели Дома профсоюзов в Одес-
се в мае 2014-го: они говорили «ватку сожгли». «Ватка» — 
значит «ватник», противник «цивилизованного» и «проев-
ропейского» киевского режима. Киевские власти сделали 
все возможное, чтобы у украинцев не возникло чувства эм-

патии, сопереживания мирным российским гражданам, 
ставшим жертвой террористов. А еще подобная людоедская 
реакция была призвана замылить местной публике глаза — 
отвести от мысли, что к теракту могут быть причастны укра-
инские спецслужбы или их западные кураторы. Русские са-
ми себя постреляли и они сами во всем виноваты, поделом 
им — вот такой был посыл. Но почему его так яростно под-
хватили? А потому, что в той атмосфере, которая царит сей-
час на Украине, крайне важно демонстрировать свою пол-
ную лояльность и преданность режиму. А еще, не исключаю, 

часть тех, кто активно радовался, рассчитывали 
хотя бы на крошки от пропагандистского пирога. 
Попасть в число тех, кому платят за нападки на 
Россию в интернете, в число подпевал, хотят мно-
гие. Особенно если учесть, что с работой на Укра-
ине сейчас очень плохо, а жить на что-то надо. 
При этом, я уверен, многие украинцы — даже не 
любящие русских — все-таки разделяют военные 
действия и терроризм. А вот руководство Украи-
ны — не разделяет. Иначе бы по его приказу не 
обстреливали Донецк и Белгород, не убивали 
мирных людей. Задача военно-политического ру-
ководства Украины — вести с Россией войну не 
конвенционную, но тотальную. А для этого нуж-
но убедить украинцев, что для войны любые сред-
ства хороши, в том числе и террористические. 

«Русские — не люди, им нельзя сочувствовать, чем больше 
их погибнет — хоть на фронте, хоть в тылу, — тем лучше» — 
такова официальная доктрина Киева. Она может выражать-
ся несколько иными словами, но суть ее сводится именно 
к тотальной войне. Даже если этот чудовищный теракт был 
совершен без непосредственного участия СБУ, то Киев, не 
сомневаясь, пойдет на что-то похожее. Реакция официаль-
ных властей Украины на произошедшее приводит к мысли, 
что договориться с этими людьми будет ни о чем нельзя. 
Только полная победа и капитуляция. Украина стала анти-
Россией и с этого пути не свернет, пока об Россию оконча-
тельно не разобьется. Во всяком случае, при нынешней русо-
фобской власти говорить с ней о чем-либо бессмысленно. 
Кто бы ни организовал теракт в «Крокусе», он, вне сомнения, 
совершен в интересах Украины и призван расшатать россий-
ское общество. А украинское, напротив, — сплотить в ярост-
ной русофобии. Других целей у него нет.

В великом, могучем, правдивом и свободном русском языке 
достаточно слов, чтобы описать то, что произошло 22 марта 
в Подмосковье, и то, что сделали преступники. Однако, на 
мой взгляд, больше всего сюда подходит понятие «веролом-
ство». Террористический акт был совершен именно в тот пе-
риод, когда волею судеб Священный месяц Рамадан у мусуль-
ман и православный Великий пост выпали при-
мерно на одно и то же время. Такое случается не 
часто. Обе даты религиозных календарей подраз-
умевают то, что верующим необходимо быть до-
брыми к окружающим, совершать благие деяния, 
а также с любовью к Всевышнему пройти испыта-
ния. В этот период верующий испытывает самые 
приятные чувства и некую расслабленность. По-
мимо этого, жители нашей страны были вооду-
шевлены и настроены позитивно после окончания 
трехдневных выборов президента и тех провока-
ций, которые произошли тогда. Я считаю, что те, 
кто стоит за терактом, решили воспользоваться 
этой ситуацией. 
Именно вероломство, то есть нарушение своей ве-
ры, клятвы верности, данного слова, при условии, 
если все эти понятия были, позволило террористам продать 
свою душу за деньги и совершить чудовищное преступление 
против невинных мирных граждан. В Священном Коране 
в 32 аяте 5 суры под названием «Трапеза» сказано: «Мы (гово-
рит Господь миров) предписали потомкам Якуба (Иакова) 
(впервые записав в Торе, а до этого было лишь устное настав-
ление): кто убьет душу не за душу и не за преступление (кто 

совершит подобный тяжкий грех, наказанием за который 
предусмотрена смертная казнь), тот (по степени греха) подо-
бен убийце всего человечества (убив кого-либо, на следую-
щее утро человек просыпается уже не человеком в полном 
смысле этого слова, а — убийцей). 
Западные издания и средства массовой информации начали 

указывать на то, что ответственность за террори-
стический акт несет ИГИЛ*. Однако думаю, что 
стоит дождаться результатов расследования. Кто 
бы ни был организатором всего этого побоища, он 
прекрасно понимал, какими ценностями живет 
Россия и какой резонанс может вызвать подобно-
го рода преступление. 
Вряд ли те, кто организовал этот вероломный тер-
рористический акт, рассчитывал на то, что никто 
в мировом сообществе не проявит сострадания 
и сочувствия к погибшим и раненым. Случилось 
как раз таки наоборот. Многие люди из разных 
стран выражали соболезнования семьям и род-
ных, а также желали выздоровления пострадав-
шим. К посольствам России по всему миру прино-
сили цветы, свечки и детские игрушки, выражая 

скорбь. Вспоминается так называемая «Длинная телеграм-
ма», отправленная послом США в Москве Джорджем Кенне-
ном в 1946 году. Среди пунктов по противоборству СССР 
в ней говорилось о том, что нужно лишить страну союзников.
В посольства и дипломатические представительства России 
поступали тысячи звонков и сообщений со словами под-
держки. Безусловно, зачинщики планировали создать вну-

тренний конфликт, повлиять на сплоченность общества. 
Однако граждане нашей необъятной страны, в которой жи-
вут представители многих национальностей, конфессий 
и религиозных течений, могут существовать в мире и согла-
сии. Организаторы теракта пытаются сломить нашу веру 
в людей. При этом президент России Владимир Путин в раз-
говоре с президентом Таджикистана Эмомали Рахмоном от-
метил, что террористы не имеют ни национальности, ни ро-
дины, ни религии. 
Безусловно, жертв могло быть и больше, если бы люди не по-
могали друг другу, если бы не грамотные действия сотрудни-
ков «Крокус Сити Холла», которые проявили себя героиче-
ским образом. Несовершеннолетний сотрудник гардероба по 
имени Александр вспомнил, что 7 марта видел одного из тер-
рористов в фойе. Именно в этот день посольства Соединен-
ных Штатов Америки и Великобритании в Москве посовето-
вали своим гражданам не посещать торговые центры на тер-
ритории Москвы. В сообщении говорилось, что экстремисты 
планируют в ближайшее время атаковать публичные меро-
приятия в Москве, включая концерты, и гражданам США сле-
дует избегать скопления людей в течение следующих 48 ча-
сов. После этого аналогичные заявления выпустили посоль-
ства и власти других стран, среди них — Швеция, Канада, 
Чехия и Южная Корея, Латвия и Германия.
Пока неизвестно, связанны ли эти события между между со-
бой, однако президент Сербии сразу после трагедии заявил 
о том, что спецслужбы этих стран перехватили определенные 
сигналы с данными о том, что некие противоправные дей-
ствия и акты готовятся на территории Москвы.

Страницу подготовил ОТДЕЛ ОБОЗРЕВАТЕЛЕЙ 
И СПЕЦИАЛЬНЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ edit@vm.ru

25 марта. Около стихийно возникшего мемориала у «Крокус Сити Холла» постоянно собираются люди. Они оставляют цветы и детские игрушки. Малыш принес плюше-
вого мишку. Долго не расходятся. Многие не могут сдержать слез. Это общее горе сплотило людей, никого не оставив равнодушным. Трагедию, случившуюся в Красно-
горске, переживают по всей стране, по всему миру. Фото: Виктор Хабаров
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  *  Запрещенная на территории Российской Федерации террористиче-
ская организация. 

**  Макс Фриш (1911–1991) — швейцарский писатель и драматург.
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фессии врача и честно отве-
тить самому себе на вопрос, 
готов ли он сделать медицину 
делом своей жизни. И, если 
ответ положительный, полу-

чить уникальные 
знания и навыки, 
которые снизят 
порог вхождения 
в профессию.
Кроме того, учени-
ки медклассов еще 
до выпускного мо-
гут в одном из ше-
сти профильных 
колледжей Москвы 
освоить специаль-
ность младшей 
медсестры. Также 
под руководством 

преподавателей шести веду-
щих вузов они проводят соб-
ственные исследования в об-
ласти медицины. Для научной 
работы школьники выбирают 
одно из 15 направлений, сре-
ди которых микробиология, 
эпидемиология и биоинжене-
рия. Результаты исследова-
ний они представят в конце 
учебного года на научно-
практической конференции 
«Старт в медицину». Победи-
тели и призеры могут полу-
чить дополнительные бал-
лы к ЕГЭ.
— Учебные программы школ, 
колледжей и вузов не дубли-

бует от специалиста макси-
мального профессионализма 
и твердого характера, — под-
черкнула первый замести-
тель руководителя Департа-

мента здравоохранения Мо-
сквы Олеся Лукашук. — Обу-
чение в медицинском классе 
позволяет старшекласснику 
заранее прикоснуться к про-

медицинских учреждений, 
что включают новые стандар-
ты медицинской помощи, 
с помощью какого высокотех-
нологичного оборудования 
врачи спасают жизни, как 
устроены машины скорой по-

мощи и многое 
другое, — отметил 
Сергей Собянин.
В этом учебном го-
ду для десятикласс-
ников провели 
около 500 экскур-
сий. А для учени-
ков 11-х классов 
организовали свы-

ше 180 встреч с терапевтами, 
хирургами, травматологами, 
онкологами и другими специ-
алистами.
— Профессия врача — одна 
из самых сложных в мире: от-
ветственность за жизнь и здо-
ровье другого человека тре-

Коммунальные службы столицы перевели 
технику на летний режим работы
Снегоуборочную технику 
на дорогах столицы сменила 
поливомоечная. Вчера 
об этом сообщил замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам ЖКХ и благоустройства 
Петр Бирюков (на фото).

Смена режима ра-
боты связана с тем, 
что в столице уста-
новились положи-
тельные темпера-
туры. Городские 
службы готовятся 
к теплому сезону. 
— Парк комму-
нальной техники переведен 
на летний режим содержания. 
Для обеспечения ежедневной 
уборки города на машины 
установлено поливомоечное 
оборудование, — рассказал 
Петр Бирюков. 
В теплый сезон в городе задей-
ствуют 19 тысяч дорожно-убо-
рочных машин, 7,5 тысячи со-

путствующей техники и более 
30 тысяч средств малой меха-
низации. 
В Комплексе городского хо-
зяйства Москвы отметили, 
что основная часть комму-
нальной техники работает 

круглый год. Бла-
годаря модульно-
му устройству на 
них можно менять 
навесное оборудо-
вание в зависимо-
сти от сезона. Так, 
при подготовке 
к лету с машин сня-
ли зимние щетки, 

плуги, роторы, распределите-
ли противогололедных мате-
риалов, провели диагностику. 
Технику, которая была закон-
сервирована на зиму, привели 
в «боевую» готовность. 
— На склады временного хра-
нения вывезли контейнеры 
с аварийным запасом проти-
вогололедных материалов, 

которые были установлены на 
опасных участках дорог, око-
ло транспортных, социальных 
и торговых объектов, — сооб-
щили в пресс-службе ком-
плекса. 
Также специалисты город-
ских служб сейчас занимают-
ся подготовкой к открытию 
сезона столичных фонтанов. 
Петр Бирюков рассказал, что 
уже привели в порядок фон-
тан в Репинском сквере, кото-
рый обновили в 2021 году при 
комплексном благоустрой-
стве острова Балчуг. Все 
элемен ты фонтана очистили 
щетками, гранитную поверх-
ность обработали специаль-
ным моющим средством, уда-
ляющим известковые отложе-
ния. Проведена диагностика 
всего инженерного оборудо-
вания, систем управления 
и автоматики фонтана. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Городские меры поддержки 
помогают развивать бизнес 
По данным ГБУ «Малый биз-
нес Москвы» (МБМ), около 
40 процентов предпринима-
телей в столице — женщи-
ны. «ВМ» узнала, как город 
помогает представительни-
цам прекрасного пола разви-
вать свое дело. 

Столица активно поддержива-
ет женское предприниматель-
ство и предоставляет  широкие 
возможности для создания 
и масштабирования собствен-
ного бизнеса для жительниц 
Москвы. Они получают гран-
ты, субсидии, кредиты на 
льготных условиях и займы 
под поручительство. Кроме то-
го, им доступны образователь-
ные программы и полезные 
онлайн-сервисы, с помощью 
которых можно найти партне-
ров и инвесторов, получить 
консультации экспертов из са-
мых разных сфер, разработать 
проект для своего стартапа, 
найти надежных поставщиков 
или помещение для аренды. 
Финансовая поддержка поль-
зуется наибольшей популяр-
ностью, так как помогает 
предпринимателям получить 
кредит на льготных условиях 
или субсидии на развитие сво-
его дела, что особенно важно 
на ранних этапах.
— Я владею собственным кон-
салтинговым агентством. По-
сле ухода иностранных ком-
паний услуги в данной обла-
сти стали особенно востребо-
ваны в городе, — рассказывает 
предпринимательница Ольга 
Арутян. — Я много лет прора-
ботала в этой сфере, набра-
лась опыта и поняла, что пора 
начать что-то свое. Благодаря 
обращению в МБМ я получила 
несколько профильных кон-
сультаций и сейчас буду пода-
вать заявку на получение по-
мощи для развития компа-
нии. Очень радует, что вся 
информация о мерах под-
держки есть в открытом до-
ступе, а в МБМ работают спе-

циалисты, которые консуль-
тируют по многим вопросам.
Еще одна популярная и важ-
ная мера — это, конечно же, 
различные образовательные 
мероприятия. В городе посто-
янно проходят лекции, ма-
стер-классы и форумы для 
предпринимательниц. Так, 

например, в начале месяца со-
стоялся ежегодный форум 
«Женский бизнес», на кото-
ром участницы могли узнать 
для себя много нового и поде-
литься опытом друг с другом.
— Различные городские про-
граммы помогают женщинам 
не бояться реализовывать се-
бя в бизнесе. Наш комитет 
 регулярно поддерживает по-
добные проекты и выступает 
инициатором многих из 
них, — рассказала председа-
тель комитета по развитию 
женского предприниматель-
ства МГО «ОПОРА РОССИИ» 
Елена Краснова.
Также на форуме для москви-
чек провели несколько лек-
ций, в том числе и по психоло-
гии предпринимательства. 
В этом блоке им рассказали, 
как эффективно управлять 
своей командой и нанимать 
подходящих сотрудников, как 
не уставать от большого коли-
чества поставленных задач, 
а также как успешно совме-
щать работу и личную жизнь.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

2 ноября 2023 года. Ученики 10-го медицинского класса школы № 556 Степан Морозов, Анастасия Довгань и Сянан Ахмедов 
(слева направо) побывали на экскурсии в детской городской поликлинике № 98. Фото: Александр Цымбалюк

Серьезная подготовка 
для будущих медиков

Как сообщил Сергей Собянин в соцсетях, в рамках создания 
московского городского вокзала «Шелепиха» закончили 
сразу несколько ключевых объектов. Над Шмитовским про-
ездом реконструировали существующий путепровод и по-
строили новый. Для автомобилистов открыли 2,42 киломе-
тра дорог, что позволило связать микрорайон Мукомольно-
го проезда со Звенигородским шоссе. 

кстати

Сегодня медицинские классы 
открыты на базе 136 москов-
ских школ. Новый стандарт 
предпрофессионального об-
разования будущих врачей 
включает в себя шесть основ-
ных пунктов. Прежде всего, 
ребята углубленно изучают 
химию, биологию и, по жела-
нию, математику, чтобы по-
лучить фундаментальные 
знания, а в перспективе — 
и более высокие баллы по 
итогам ЕГЭ.
— На остальных предметах 
ребята тоже знакомятся 
с профессией врача, — доба-
вил Сергей Собянин. — Изу-
чают медицинский англий-
ский, читают литературные 
произведения, посвященные 
медицине.
Для учеников профильных 
классов предусмотрены обя-
зательные спецкурсы. Они по-
зволяют закрепить теорию на 
практике. Так, столичный Де-
партамент образования со-
вместно с Сеченовским уни-
верситетом разработал спец-
курс «Шаг в медицину. Анато-
мия и физиология человека. 
Здоровье человека».
— В ходе практиче-
ских занятий буду-
щие врачи учатся 
измерять артери-
альное давление, 
пульс, частоту ды-
хания, делать ЭКГ 
и спирометрию, 
анализировать по-
лученные резуль-
таты, — уточнил мэр.
Также с помощью интерак-
тивного анатомического сто-
ла школьники изучают строе-
ние органов, а на роботах-тре-
нажерах отрабатывают навы-
ки оказания первой помощи.
Еще один обязательный пункт 
в программе обучения буду-
щих медиков — погружение 
в профессиональную среду. 
Ученики 10-х классов ходят на 
экскурсии в детскую и взрос-
лую поликлиники, в один из 
многопрофильных стациона-
ров, среди которых Боткин-
ская больница, центр «Комму-
нарка» и Склиф, а также на 
подстанцию скорой помощи.
— Ребята узнают, как органи-
зована работа современных 

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин (на фото) 
в личном блоге 
рассказал, как 
в школах столи-
цы учат будущих 
врачей. В проек-
те участвуют 
колледжи, вузы, 
больницы, по-
ликлиники.

день мэра

тысяч школьни-
ков учатся в кадет-
ских классах Мо-
сквы и участвуют
в патриотических 
проектах.

цифра
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Школьники и студенты показали 
свое мастерство на чемпионате
В Москве наградили победи-
телей и призеров чемпионата 
профессионального мастер-
ства «Московские мастера». 
Об этом в пятницу сообщила 
заместитель руководителя 
Департамента образования 
и науки столицы Ирина Швец.

Призовые места на чемпио-
нате заняли 577 школьников 
и 618 студентов колледжей 
столицы.
— Молодые профессионалы 
продемонстрировали высо-
чайший уровень мастерства 
и целеустремленности. Мы 
гордимся тем, что в столич-
ных колледжах и школах учат-
ся такие талантливые ребята. 
Но впереди — новые вызовы 
и возможности. Многие из се-
годняшних призеров будут 
представлять Москву на феде-
ральном уровне, и мы верим, 
что они достойно справятся 
с этой задачей, — отметила 
Ирина Швец.
Чемпионат проходил с 12 фев-
раля по 7 марта в 36 коллед-

жах. На состязаниях по проф-
мастерству ребята решали 
 реальные производственные 
 задачи. В общекомандном ме-
дальном зачете больше всего 
наград завоевали Колледж ар-
хитектуры, дизайна и реин-
жиниринга № 26, Московский 
государственный образова-
тельный комплекс и Москов-
ский колледж управления, го-
стиничного бизнеса и инфор-
мационных технологий «Ца-
рицыно».
В награду за свое мастерство 
107 лучших ребят получили 
не только медали и дипломы, 
но и предложения о заключе-
нии трудового договора 
с предприятиями — партне-
рами чемпионата. Кроме то-
го, более 750 конкурсантам 
вручили сертификаты на ста-
жировку и производственную 
практику, а более 250 получи-
ли приглашения на участие 
в мастер-классах и экскурсиях 
на производство.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Строительство двух станций метро близится к завершению
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о ходе сооружения 
станций «Университет Друж-
бы Народов» и «Новатор-
ская» Троицкой линии метро. 

Продолжается архитектур-
ная отделка платформенного 
участка станции — строите-
ли приступили к монтажу по-
толочных панелей и решеток 
вентиляции на предвари-
тельно установленные подси-
стемы.
— Проектом станции «Уни-
верситет Дружбы Народов» 
предусмотрена отделка по-
толка платформы крупнофор-
матными алюминиевыми па-
нелями со светло-синими 
и светло-зелеными кессона-
ми, в которых будут размеще-
ны светильники, — сообщил 
Андрей Бочкарев. 
На путевых стенах уже смон-
тированы алюминиевые па-
нели, на которые нанесено на-
звание станции, пол оформ-

лен гранитом, а два ряда ко-
лонн — мрамором.
По данным столичного Строй-
комплекса, общая готовность 
архитектурно-отделочных ра-
бот на объекте оценивается 
более чем на две трети.
— Инженерная начинка стан-
ции также выполнена уже 
в значительной мере — смон-
тированы эскалаторы, проло-
жено порядка 600 километров 
электрокабеля, свыше 15 ки-
лометров трубопровода и бо-
лее четырех километров си-
стем вентиляции, — отмети-
ли в ведомстве.
Кроме того, на поверхности 
уже ведется благоустройство: 
уложено свыше полутора гек-
таров асфальта и более одного 
гектара гранитной плитки.
На другой станции Троицкой 
линии метро — «Новатор-
ской» — отделка готова на три 
четверти. 
— Строительство станции 
«Новаторская» находится се-
годня на одном из финальных 
этапов. Монолитные кон-
струкции практически завер-

шены, продолжаются монтаж 
инженерных систем и архи-
тектурная отделка пассажир-
ской зоны и служебных поме-
щений, — отметил Андрей 
Бочкарев.

Общая площадь отделочных 
работ на объекте превысила 
75 тысяч квадратных метров, 
что составляет примерно три 
четверти запланированного 
объема.

— Путевые стены платфор-
менной зоны оформлены 
в матричной технике серыми 
и оранжевыми алюминиевы-
ми сотовыми панелями, ано-
дированными под нержавею-

щую сталь, а цоколь выполнен 
из черного габбро-диабаза, — 
добавил заместитель мэра 
Москвы.
Также глава Стройкомплекса 
столицы уточнил, что пол 
и колонны уже облицова-
ны светло-серым гранитом, 
а в кессонах на потолке уста-
новлены светильники. 
Сочетание оранжевого, серо-
го и черного цветов в отделке 
станции Троицкой линии пе-
рекликается с оформлением 
ранее открытой одноименной 
станции Большой кольцевой 
линии.
В перспективе Троицкая ли-
ния соединит платформы Мо-
сковского центрального коль-
ца с Троицком, пройдя через 
Южный, Юго-Западный, Тро-
ицкий и Новомосковский 
округа столицы. Около строя-
щихся станций Троицкой ли-
нии проживают примерно 
1,5 миллиона человек, а еще 
несколько сотен тысяч здесь 
работают или учатся.
АЛИСА ЗАХАРОВА
edit@vm.ru

3 октября 2023 года. Строительство станции «Новаторская» Троицкой линии метро выходит 
на финишную прямую. Ведется отделка платформы

Практические 
занятия дают 
ребятам 
возможность 
закрепить навыки

4 марта. Председатель комитета по развитию женского 
предпринимательства МГО «ОПОРА РОССИИ» Елена 
Краснова (слева) и главный специалист ГБУ «Малый бизнес 
Москвы» Алла Горячева приняли участие в форуме 
«Женский бизнес». Фото: Екатерина Алексеева

КРИСТИНА КОСТРОМА 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
И ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Сегодня женщины-предпри-
ниматели работают в самых 
разных сферах, в том числе 
создают инновации, которые 
делают жизнь москвичей ком-
фортнее. Многие технологич-
ные решения пользуются по-
пулярностью не только в сто-
лице, но и по всей России. 
Этим гордятся и сами разра-
ботчики, и, конечно, мы. 
Москва всегда оказывает все-
стороннюю помощь как начи-
нающему, так и действующему 
бизнесу.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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руются, а органично дополня-
ют друг друга, — подчеркнул 
мэр Москвы Сергей Собя-
нин. — Углубленные знания, 
всестороннее знакомство 
с медицинскими профессия-
ми, погружение в жизнь меди-
цинского сообщества — это 
поможет ребятам уверенно 
сделать первые шаги в такой 
сложной, но очень важной 
сфере.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru
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В общественных местах  
усилили контроль 

Избрана мера пресечения 
для задержанных террористов

В столице предприняты но-
вые меры усиления контроля 
и безопасности после терро-
ристического акта в «Крокус 
Сити Холле».

Вчера пресс-служба «Москва-
риума» сообщила, что теперь 
зайти на территорию ВДНХ 
можно только с главного вхо-
да. При этом необходимо на-
личие паспорта в связи с уси-
лением контроля.
— На территории ВДНХ 
и в «Москвариуме» в ближай-
шие дни действуют усиленные 
меры безопасности, — отме-
тили в пресс-службе. — Пере-
движение на электросамока-
тах и электровелосипедах за-
прещено. Бесплатные марш-
рутные такси «Москвариума» 
от метро «ВДНХ» не ходят.
Вице-президент Союза торго-
вых центров (СТЦ), который 
объединяет 800 объектов по 
всей России, Павел Люлин от-
метил, что они усилили охра-
ну на входах в помещения. 
— Добавили охранников, 
снабдили их спецсредствами, 
в частности резиновыми ду-

бинками. Провели инструкта-
жи с сотрудниками, а также 
тренировочные эвакуации, — 
объяснил Павел Люлин. — 
Торговые центры также допол-
нительно протестировали ра-
боту систем обеспечения эва-
куации. Туда входят световые 
табло выхода, разблокировка 
дверей, остановка эскалато-
ров, речевое оповещение
В пресс-службе Министерства 
транспорта России отметили, 
что после теракта на объектах 
транспорта был введен тре-
тий, максимальный уровень 
безопасности. 
— Транспортные организа-
ции усилили взаимодействие 
с правоохранительными орга-
нами, — сообщили в пресс-
службе Министерства транс-
порта. — В связи с предприни-
маемыми дополнительными 
мерами просим пассажиров 
заранее прибывать на вокза-
лы и в аэропорты, а также с по-
ниманием относиться к про-
ведению досмотровых меро-
приятий. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Вчера Басманный суд Мо-
сквы арестовал фигурантов 
дела, обвиняемых в совер-
шении террористического 
акта в «Крокус Сити Холле» 
22 марта.

Госорганы оставят подсуди-
мых под стражей на один ме-
сяц и 28 суток. Сначала Бас-
манный суд избрал меру пре-
сечения в виде заключения 
под стражу в отношении Саи-
дакрами Рачабализоды Му-
родали, Шамсидина Фариду-
ни, Далерджона Мирзое-
ва. Четвертому обвиняемому 
Мухаммадсобиру Файзову — 
19 лет. По данным следствия, 
именно он снимал видео во 
время теракта в «Крокусе». 
Он был ранен при задержа-
нии в Брянской области.
— Данные лица обвиняются 
в совершении преступления, 
предусмотренного пунктом 
«б» части третьей статьи 205 
УК РФ («террористический 
акт»). Вооруженная организо-

ванная группа осуществля-
ла стрельбу в граждан Россий-
ской Федерации, находивших-
ся в помещениях «Крокус Сити 
Холла». После этого обвиняе-
мые подожгли здание, — сооб-
щили в пресс-службе судов об-
щей юрисдикции. 
Уточняется, что подсудимые 
Рача  бализода и Мирзоев при-
знали вину. По данным ведом-
ства, аналогичные решения 
приняты для всех обвиняемых 
по делу. Максимальное наказа-
ние за совершение преступле-
ния, в котором обвиняются  за-
ключенные, — пожизненное 
лишение свободы.  
Также Басманный суд Москвы 
арестовал вчера и других фи-
гурантов дела: Аминчона Ис-
ломова, его брата Диловара 
Исломова и отца Исроила Ис-
ломова. В общей сложности 
на момент подписания номе-
ра суд арестовал семь фигу-
рантов дела. 
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Школьники отличились 
мужеством, смелостью 

По словам 14-летнего Артема 
Донскова, который 22 марта 
подрабатывал гардеробщи-
ком, в этот вечер все начина-
лось как обычно. 
— Мы принимали куртки. До 
третьего звонка, который обо-
значает начало концерта, 
оставалось совсем немного 
времени. В один момент мы 
увидели огромную толпу лю-
дей, которая начала бежать. 
Наши коллеги передали нам, 
что в ТЦ стреляют. Через не-
сколько секунд после этого мы 
услышали очередь выстре-
лов, — делится подробностями 
мальчик. — Толпа людей в па-
нике направилась в сторону 
служебного помещения и ока-
залась в тупике. Мы с ребята-
ми это увидели и решили взять 
все в свои руки. Развернули 
всех и повели в нужную сторо-
ну, где открыли аварийный 
выход, через который все 
и вышли.
Артем также отмечает, что он 
с коллегами старался убедить-
ся, что все люди эвакуирова-
лись и никто не остался вну-
три. Поэтому ребята выходи-
ли самыми последними, про-
вожали пострадавших до 
метро и делали все, что в их 
силах. 
— Когда я вывел всех людей, 
я позвонил маме, рассказал, 
что случилось. Она очень за 

меня переживала, — расска-
зал Артем.
Еще один герой, 15-летний 
Ислам Халилов подрабатыва-
ет гардеробщиком в «Кроку-
се» на протяжении года. Так-
же восьмиклассник увлека-
ется футболом. Его любимая 
команда — московский 
«Спартак». Для Ислама рабо-
чая смена тоже началась как 
обычно. Из-за привычного 
шума выстрелы ему удалось 
услышать не сразу.

— Изначально звуки были не-
понятными. Но потом со сто-
роны эскалатора и лестницы 
начали выбегать люди, тогда 
я уже понял, что это террори-
сты. Я знал, что необходимо 
делать, и помогал людям, как 
мог. Просто взял все под свой 
контроль, потому что люди бы-
ли в шоке и в состоянии пани-
ки не знали, куда идти: я помог 
собрать им все вещи и пра-
вильно выйти на улицу, — рас-
сказывает корреспонденту 

«ВМ» 15-летний Ислам Хали-
лов. — Среди тех людей были 
дети, поэтому я пропускал их 
вперед вместе с родителями. 
Всего мне удалось эвакуиро-
вать более ста человек.
По словам Ислама Халилова, 
он хорошо запомнил инструк-
таж, который проходил перед 
тем, как приступить к работе, 
и знал порядок действий, ко-
торый отрабатывается со-
трудниками на случай чрез-
вычайного происшествия.

На вчерашней церемонии на-
граждения ребята получили 
благодарности за самоотвер-
женность, смелость и личное 
мужество. Также юношам по-
дарили ноутбуки. 
Вместе с Артемом Донсковым  
и Исламом Халиловым людей 
также спасали их коллеги — 
гардеробщики: 17-летний Ни-
кита Иванов и 15-летняя Вик-
тория Волчихина. Никита 
Иванов тоже вспоминает, что 
ничего не предвещало беды.

Вчера детский 
омбудсмен Ма-
рия Львова-Бе-
лова вручила 
благодарствен-
ные письма Ис-
ламу Халилову 
и Артему Дон-
скову, которые 
спасали людей 
во время терак-
та в «Крокусе».

знай наших

Волонтеры представили свои 
социокультурные проекты

Весеннее тепло и растаявший 
снег порадуют жителей столицы

Вчера в Белом зале Цен-
трального дома кино прошел 
первый волонтерский форум 
«Духовная мобилизация».

Программу мероприятия ус-
ловно можно было поделить 
на две части. Первую, лекци-
онную, посвятили обсужде-
нию истории зарождения 
и развития добровольческого 
движения в России. Во второй 
части волонтеры презентова-
ли социокультурные проекты.
— Так вышло, что у нас на сце-
не больше выступали серебря-
ные волонтеры. Это уникаль-
ная ситуация, — поделился 
организатор форума, продю-
сер Константин Серебря-
ков. — Обычно молодежь ак-
тивничает, а тут — старшее 
поколение, но меня это только 
радует.
Участие в форуме принял и ре-
жиссер, художественный ру-
ководитель Музыкально-дра-
матического театра ANTE 
Владимир Алеников. Он при-

ехал, чтобы рассказать о про-
екте, который развивается 
под эгидой его театра.
— Мы хотим сделать межре-
гиональный театральный 
центр, где могли бы выступать 
коллективы со всей страны. 
Это важно, ведь тогда у арти-
стов из регионов в столице по-
явится своя собственная пло-
щадка для постановок, — 
уточнил Алеников. 
На форуме режиссер искал 
единомышленников.
— Такие мероприятия объе-
диняют людей,— уверен Вла-
димир Михайлович. — Это 
тот позитив, который сейчас 
всем необходим.
К лекциям и круглым столам 
форума можно было также 
присоединиться онлайн. 
Трансляцию из Дома кино по-
смотрели миллионы зрителей 
по всей стране. Организаторы 
форума надеются, что он ста-
нет постоянным.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В Москве на этой неделе 
ожидается потепление, 
об этом вчера «Вечерней Мо-
скве» рассказала ведущий 
метеоролог Гидрометцентра 
России Марина Макарова. 

По словам эксперта, в столице 
повышение температуры 
можно ожидать уже к середи-
не текущей недели. 
— В среду, ближе к вечеру, 
температура прогнозируется 
от 0 до –2 градусов, — расска-
зывает Марина Макарова. — 
Днем же погода будет очень 
хорошей — около 10 градусов 
тепла.
Также, по словам метеороло-
га, в среду и четверг в Москве 
будет переменная облач-
ность, осадков не ожидается. 
— В связи с этим в четверг 
ночью будет прохладно: от 1 до 
3 градусов ниже нуля, — объ-
ясняет ведущий метеоролог 
Гидрометцентра. — При этом 
в центре города погода будет 
немного теплее. Там темпера-

тура в ночное время может ва-
рьировать от 0 до 2 градусов 
тепла.
Днем предполагаемая темпе-
ратура воздуха составит от 11 
до 13 градусов выше нуля. 
— В пятницу и субботу в сто-
лицу придут юго-западные 
потоки ветра, — рассказывает 
Марина Макарова. — А вме-
сте с этим циклоном и теплая 
погода. Ночью температура 
будет подниматься до 5 граду-
сов выше нуля.
В пятницу в столице ожидает-
ся до 13 градусов тепла, 
а в субботу температура под-
нимется еще на один градус. 
— Что касается оставшегося 
снега, то, вероятнее всего, он 
окончательно растает в тече-
ние двух недель, — добавляет 
ведущий метеоролог Гидро-
метцентра. — Сейчас неболь-
шие сугробы остались только 
на территориях парков и на 
газонах. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

25 марта. Школьники Ислам Халилов и Артем Донсков (слева направо) с благодарностями за «самоотверженность, смелость, личное 
мужество, проявленные при оказании помощи пострадавшим»

Научная работа студентки 
будет полезна ученым

Студентка института № 1 
«Авиационная техника» 
МАИ Анастасия Шевко про-
вела исследование, благода-
ря которому ученые смогут 
создавать новые материалы 
для обшивки спутников и ор-
битальных самолетов. «ВМ» 
встретилась со студенткой 
и поговорила о ее работе.

Над темой повышения 
износо стойкости обшивки 
летательных аппаратов Ана-
стасия задумалась после то-
го, как на занятиях студентам 
показали кусочек защитного 
покрытия космического ко-
рабля «Буран». 
— Мое исследование называ-
ется так: «Численное распре-
деление кислорода на обшив-
ку летательного аппарата». 
Заниматься этой темой я на-
чала на третьем курсе, у нас 
была курсовая работа по аэро-
динамике — я начала изучать 
орбитальный самолет «Бу-
ран». Когда стала делать рас-
четы, у меня возникли вопро-
сы: что происходит с самоле-
том, когда он находится на 
значительных высотах, с аэро-
динамической точки зрения, 
и какие тепловые процессы 

и нагрузки испытывает тех-
ника? — говорит Анастасия.
Студентка начала делать пер-
вые расчеты год назад. 
— В 2023 году я выступила 
с этой работой на «Гагарин-
ских чтениях» и поделилась 
с научным сообществом свои-
ми результатами по темпера-
туре, плотности распределе-
ния атомарного кислорода 
и скорости набегающего по-
тока. Преподаватели кафедры 
аэродинамики дали мне реко-

мендации, как сделать расче-
ты более точными, а матема-
тическую модель более досто-
верной,— поделилась Анаста-
сия Шевко. 
Она объяснила, что на около-
земной орбите аппараты на-
ходятся под влиянием многих 
факторов, и наибольшее не-
гативное воздействие на них 
оказывает атомарный кис-
лород.
— Атомарная кислородная 
коррозия ставит под угрозу 
срок службы летательного ап-
парата. Атомы кислорода дви-
жутся с большой кинетиче-
ской энергией, получается, 
что они разрушают обшивку 
летательного аппарата как 
химически, так и физиче-
ски, — рассказала Анастасия.
Уникальность ее математиче-
ской модели в том, что она 
описывает не один процесс, 
а всю окружающую среду, ко-
торая влияет на летательный 
аппарат. Построение такой 
математической модели тре-
бует огромных вычислитель-
ных мощностей. Сейчас Ана-
стасия готовится делать рас-
чет на суперкомпьютере.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

21 марта. Студентка МАИ Анастасия Шевко с макетом орбитального самолета «Буран». Именно 
его прототип вдохновил девушку на исследование. Фото: Екатерина Алексеева

22 марта. Медиатехнолог Роман Серебряный (в центре) и ученики медиаклассов Иван 
Отвагин, Анастасия Абрамова, Татьяна Курникова, Кристина Архипова (слева направо). 
Фото: Наталья Шатохина  

Исследование Анастасии 
Шевко должно помочь 
в разработке новых мате-
риалов для обшивки ле-
тательных аппаратов. 
Благодаря ее расчетам 
ученые, которые занима-
ются разработкой матери-
алов для покрытия спут-
ников, ракет и самолетов, 
смогут создать покрытия, 
которые минимизируют 
вред от атомарного кис-
лорода, и спутники станут 
более долговечными.

кстати

Обнаружить фейки поможет 
внимательность журналиста
В Ситуационном центре го-
рода Москвы состоялась 
встреча участников проекта 
«Пресса в образовании» 
с медиаэкспертом в рамках 
новой программы «Вечерка-
ТВ». С учениками столичных 
медиаклассов встретился 
кандидат филологических 
наук, секретарь Союза жур-
налистов России, медиатех-
нолог Роман Серебряный.

На мероприятии школьникам 
предоставили возможность 
задать эксперту все интересу-
ющие их вопросы о работе 
СМИ. Ребят встретила веду-
щая «Вечерки ТВ» Екатерина 
Рукавичникова.
— Наша встреча пройдет 
в формате public talk, — гово-
рит Рукавичникова. — Для не-
го всегда нужны эксперт и лю-
ди, которые будут задавать 
вопросы. Этим и прекрасен 
формат публичного разгово-
ра, потому что каждый при-
сутствующий одновременно 
и наблюдатель, и участник.
Одна из тем, которая заинте-
ресовала ребят, — советы экс-
перта юному журналисту. 

— Сейчас во многих школах 
есть медиаклассы, площадки 
для развития в этой сфере, — 
говорит Роман. — Где-то по-
прежнему делают газеты, за-
писывают видеоролики. Эти 
материалы нужно добавлять 
в портфолио.
Кроме того, Серебряный от-
мечает, что начинающему 
журналисту стоит выбрать 
свою тематику и формат, раз-
вивать в этом направлении 
авторское письмо, соблюдать 
этику журналиста. Тогда чита-
тель будет узнавать вас среди 
огромного потока информа-
ции, а главное — доверять. 
Таким образом и создается 
личный бренд, отмечает он.
— Потому что человек, кото-
рый представляет из себя лич-
ный бренд, гораздо успешней, 
и его хотят заполучить многие 
издания, — объясняет Сере-
бряный. 
Также среди вопросов, волну-
ющих ребят, была тема ис-
пользования искусственного 
интеллекта. Школьники уточ-
нили, применяются ли сегод-
ня в медиапространстве ней-
росети.

— Иногда эти технологии ис-
пользуются для рерайта тек-
ста, но итог всегда нужно про-
верять, потому что нейросеть 
может обманывать, — гово-
рит медиатехнолог. — Неко-
торые создают картинки с по-
мощью ИИ. Но я считаю, это 
всегда стоит указывать под 
рисунком, чтобы не вводить 
людей в заблуждение. 
В связи с этим возник вопрос 
о распространении недосто-
верной информации.
— В борьбе с фейками помога-
ет насмотренность и начитан-
ность, — рассказывает Сере-
бряный. — Некоторые обман-
ки так плохо сделаны, что об-
ман виден сразу. Но в целом 
нужно смотреть информацию 
в двух-трех независимых ис-
точниках, метаданные на 
снимках и видеоматериалах, 
проверять, откуда вообще по-
явилась информация. 
В завершении встречи Сере-
бряный пожелал школьникам 
побольше читать, анализиро-
вать и развивать в себе любо-
пытство ко всему. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

— Когда я услышал выстрелы 
в первый раз, я вешал куртку. 
Сначала ничего не понял, по-
думал, что, может быть, ребе-
нок какой-то взорвал хло-
пушку. Оборачиваюсь и ви-
жу, как люди бегут в сторону 
служебного выхода. Гардероб 
уже весь пустой. Я встал, по-
стоял секунды три, осознал 
ситуацию, — пересказывает 
события того дня Никита 
Иванов. — Наша начальница 
подсказала нам, куда лучше 
направлять людей. Я старал-
ся успокаивать всех. Рядом со 
мной шла женщина, плакала, 
просила меня держать ее за 
руку и проводить дальше, по-
тому что она вообще не пони-
мала, что происходит. На од-
ной из лестниц тоже сидела 
девушка, не могла встать от 
шока. Мы ее подняли и увели 
с собой. 
Гардеробщица Виктория Вол-
чихина тоже не сразу поняла, 
что случилась, однако, как 
и ее коллеги, сориентирова-
лась достаточно быстро. 
— В какой-то момент я стояла 
в гардеробе одна. Мы все ак-
тивно  предупреждали прохо-
жих об опасности, — расска-
зывает Виктория Волчихи-
на. — Только после того, как 
все закончилось, я полностью 
осознала произошедшее. 

ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА, 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ 
edit@vm.ru
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МАРИЯ ЛЬВОВАБЕЛОВА
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ПРАВАМ 
РЕБЕНКА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ

Когда ребята выходили на на-
граждение, я увидела,что 
у них нет ни тени какой-то гор-
дости или тщеславия. У меня 
сжималось сердце, потому что 
я понимала: в тот момент их 
самих надо было спасать. 
Но при этом они помогли тем, 
кто пошел не туда. Это правда 
удивительно.
В этом главная ценность, ког-
да люди делают не думая.  
Потому что они, наши дети, 
не могли сделать по-другому. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Увидеть своими глазами 

Вскоре после начала проведения спецоперации 
на Украине, в мае 2022 года, представители 
движения Children’s Freedom for Future стали 
собирать информацию о состоянии детских до-
мов и приютов на Украине. Прежде чем прове-
сти личный осмотр учреждений, вице-прези-
дент организации Ким Цой организовал пере-
говоры с главной Кризисного комитета по 
оказанию гуманитарной помощи Украине Кри-
стиной Мартинес. По словам вице-президента, 
заявления европейских общественных деяте-
лей не отличались энтузиазмом.
— Мне объяснили, что доставка одежды, еды 
и другого оборудования, жизненно необходи-
мого для детей Украины, якобы крайне слож-
ный процесс, — рассказал корреспонденту 
«ВМ» Ким Цой. — И несмотря на имеющееся 
огромное желание помочь, они не могли себе 
этого позволить из-за недостатка рабочих рук 
и возможных рисков попадания под обстрел. 

В целом доставка европейского гуманитарного 
груза организована очень плохо, даже хаотич-
но. В результате этого страдают именно те, кто 
наиболее уязвим, в том числе и сироты. Мы 
в Канаде получали звонки от директоров укра-
инских детских домов, которые рассказывали 
о том, что кормят всех подопечных черным хле-
бом и водой, даже младенцев в возрасте трех 
и четырех недель.
По словам вице-президента, с течением време-
ни руководство движения стало принимать бо-
лее решительные меры.
— В конце июня 2022 года я посетил несколько 
детских домов в Тернопольской, Львовской 
и Ивано-Франковской областях Украины. То, 
что я увидел, поразило меня до глубины души. 
Начиная с нехватки продуктов и заканчивая со-
стоянием помещений. Все дети ходили в старой 
поношенной одежде. А еще ребята находились 
в постоянном стрессе, как и их воспитатели, — 
рассказал Цой. — Когда начались проблемы 
с электричеством, в некоторых приютах пропа-
ло и отопление. Температура не поднималась 
выше трех градусов по Цельсию. Самые ма-
ленькие подопечные могли бы не пережить хо-
лодные ночи, если бы не героическое поведе-
ние их преподавателей: после смены они оста-
вались на работе и спали рядом с самыми сла-
быми и больными детьми, чтобы хоть как-то 
согреть их теплом своим тел. При этом в адми-
нистрации детских домов мне сообщали, что 
правительство постоянно сокращает финанси-
рование их работы и в действительности пре-
пятствует доставкам гуманитарных грузов 
в приюты.
После увиденного на Украине канадский во-
лонтер перешел к глобальным инициативам.
— Мы с коллегами разработали универсальный 
план по защите и ограждению детских домов от 
последствий военных действий в любом кон-
фликте. В июле 2022 года вниманию президен-
та Франции был представлен проект «Боже-
ственный щит». Его смысл — создание безопас-
ной зоны с особым статусом вокруг мест, где 
живут сироты. На тот момент президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон был единственным за-
падным политиком, который мог действитель-
но открыто и прагматично взглянуть на обсуж-
дения и переговоры между сторонами украин-
ского кризиса. Позже план был рассмотрен 
Ватиканом, генеральным секретарем ООН Ан-
тониу Гутерришем, а также другими всемирны-
ми некоммерческими организациями и прави-
тельствами, — рассказал вице-президент во-
лонтерской организации.

Откат за сирот 

По словам Кима Цоя, этот проект дорабатывал-
ся и обсуждался на высшем уровне. До тех пор, 
пока на этапе созыва и проведения междуна-
родной конференции в Киеве украинские бю-
рократы не показали свое настоящее лицо.
— 8 февраля я встретился с Алексеем Титарен-
ко (с 2017 по 2022 год он был главным консуль-
тантом директората по вопросам внутренней 
и гуманитарной политики офиса президента 
Украины. — «ВМ») рядом с забаррикадирован-
ным офисом Зеленского, — рассказал доброво-
лец. — Пока мы обсуждали воплощение в жизнь 
«Божественного щита», чиновник предложил 
мне участие в мошеннической схеме. По его 
расчету, я должен был запросить у Евросоюза, 
как представитель фонда, 600 тысяч долларов 
на проведение конференции в Киеве. Я сразу 
сказал, что нам столько денег не нужно, ведь 
помещение предоставляется бесплатно, зна-
чит, расходы пойдут только на размещение 
и питание участников. На что Титаренко отве-
тил, что 400 тысяч из них я должен буду налич-
ными отдать его представителям. С возмуще-

Канадская благотворительная организация Children’s Freedom for Future, основная миссия которой — помощь сиротам, опубликовала доклад, в котором рассказала 
о вымогательстве на Украине. Вице-президент волонтерской организации Ким Цой рассказал «ВМ» об ужасающем состоянии детских домов, которые он посетил 

в Тернополе и Львове, а также коррупционном предложении, которое получил в Киеве от представителей администрации президента Зеленского в феврале 2023 года.

22 февраля 2022 года. Беженка с Донбасса Анна Балабан с дочерью Вероникой приехали в Подмосковье. Там для вынужденных переселенцев обустроили пункты 
временного размещения. Фото: Пелагия Замятина  

Руководитель канадского благотворительного фонда Ким Цой рассказал, 
как власти «незалежной» растрачивают гумпомощь 

Недетские взятки 

МАКСИМ КИРЮШИН
Корреспондент

Коррупция 
позволяет процветать 
черному рынку

Случай канадской ор-
ганизации — лишь 
толика того, что про-
исходит на Украине. 
Верховному комисса-
ру ООН по правам че-
ловека стоит задать 
вопрос: что сейчас де-
лают в Одессе и Киеве 
косовские и албан-

ские преступные «авторитеты», извест-
ные организацией структур по продаже 
человеческих органов на международ-
ном черном рынке? 
Нам известно, что существуют порочные 
договоренности, и детей используют 
для трансплантации органов. Как бы 
больно это ни звучало. При ужасающем 

попустительстве вла-
стей пропажу десят-
ков, сотен детей 
из детских домов 
приписывают переме-
щению сирот в Рос-
сию. Сеть этих группи-
ровок координи рует 
в том числе 
бывший министр 
внутренних дел Укра-
ины Арсен Аваков. 
Он же отвечает 
за контрабанду, нар-
котрафик, продажу 
оружия. Спецслужбы 
США, Германии и Ве-

ликобритании знают об этом, но умыш-
ленно закрывают глаза, поскольку часть 
отправляемых средств, которые не успе-
ют украсть, должны будут пойти на то, 
чтобы причинить вред общественному 
порядку в России. При невыясненных об-
стоятельствах весной прошлого года по-
гиб сотрудник администрации Зеленско-
го Алексей Титаренко. Не исключено, что 
финансовые скандалы, в которых был 
задействован этот чиновник, стали при-
чиной его ликвидации силами ВСУ. 
Он слишком много знал о системе раз-
грабления гуманитарной материальной 
и финансовой помощи. Но коррумпиро-
ванной страной Украина была и до при-
хода к власти действующего президента, 
обещавшего искоренить взяточничество 
в ходе своей предвыборной кампании. 
Однако после назначения Зеленского 
в стране из ниоткуда появились несколь-
ко долларовых миллиардеров. Напри-
мер, Денис Шмыгаль и Андрей Ермак. 
Мимо последнего не проходит ни одна 
транзакция крупнее миллиона. 

мнение

САРГИС 
АСАТРЯН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ПОПЕЧИТЕЛЬСКО
ГО СОВЕТА ФОНДА 
ПОДДЕРЖКИ 
МЕЖДУНАРОД
НОГО СОТРУДНИ
ЧЕСТВА КУПОЛ

По данным доцента Финансового университета при правительстве РФ Ольги Борисовой, в индек-
се восприятия коррупции за 2023 год Украина заняла 104-е место из 180. С сентября 2023 по ян-
варь 2024 года только Министерство обороны Украины выявило нарушений более чем на 10 мил-
лиардов гривен. Наибольшую известность получила схема по приобретению боеприпасов для 
ВСУ на 1,5 миллиарда гривен. Закупка продуктов для ВСУ велась по ценам в 2–3 раза выше ры-
ночных. Например, яйца приобретались за 17 гривен за штуку при их стоимости в 3,5 гривны. 
Для бомбоубежищ были закуплены барабаны на сумму 900 тысяч гривен (25 тысяч долларов) 
и электрическая сковорода стоимостью 720 000 гривен (20 тысяч долларов). После приобретения 
бронежилетов у бывшего заместителя министра обороны Александра Миронюка в доме было 
обнаружено 17 миллионов гривен, 400 тысяч долларов и 100 тысяч евро.

кстати
Более того, я застал отъезд в санатории и лет-
ние зоны отдыха всех детей, в том числе с огра-
ниченными возможностями. Самое важное, 
что они — в безопасности, а это прямым обра-
зом повлияет на их готовность к дальнейшему 
обучению и развитию, — рассказал Ким Цой.

Справедливость можно восстановить 

Впрочем, добиться справедливости и наказать 
украинских коррупционеров возможно. По 
словам доктора юридических наук Александра 
Толмачева, международному праву знакомы 
инструменты восстановления справедливости 
после причинения вреда посредством взяточ-
ничества. 
— Санкции за коррупцию могут быть введены 
по просьбе пострадавших государств против 
коррумпированных. Например, когда бывшие 
президенты и члены их семей переезжают с ка-
питалом за границу, иск может быть подан на 
уровне межправительственного взаимодей-
ствия, — рассказал корреспонденту «ВМ» Алек-
сандр Толмачев. — Частные детективы и право-
охранительные органы заинтересованной 
страны будут уполномочены отыскать похи-
щенные средства при наличии соответствую-
щего международного договора.
Как рассказал «ВМ» юрист Владимир Комсолев, 
даже двойное или тройное гражданство не спаса-
ет коррупционера от карающего меча Фемиды.
— Существует распространенное мнение, что 
граждан Европейского союза, США или Израи-
ля не выдают их собственные страны. Однако 
разочарую: не все так просто, — отметил Вла-
димир Комсолев. — Действительно, есть опре-
деленные ограничения, установленные Евро-
пейской конвенцией об экстрадиции, но они 
достаточно общие. Но, например, человек с па-
спортом гражданина ЕС не может просить по-
литического убежища, так как возникает во-
прос, почему он не ищет защиты в своей стране, 
которая уже — часть Евросоюза.

Режим аморальных людей

Причины высокого уровня коррупции на Укра-
ине можно назвать историческими, добавляет 
политолог Сергей Марков. По его словам, вслед 
за распадом СССР в этой стране продолжились 
деструктивные процессы.
— А в России после избрания Владимира Пути-
на на пост президента был установлен право-
применительный порядок, обеспечивший кон-
троль государства за бизнесом, это привело 
к снижению криминала, — объяснил полито-
лог. — Однако на Украине тяжелый этап затя-
нулся. Власть олигархов сохранялась до тех пор, 

пока там не был осуществлен американский 
государственный переворот. Все это время кор-
рупция существует как имманентная характе-
ристика власти.
Совершенно новые обороты приняла преступ-
ность после Майдана, отметил Марков.
— После 2014 года на Украине незаконным спо-
собом был установлен чудовищный, неофа-
шистский, неоколониальный, марионеточный 
режим. Участие в нем приняли только откро-
венно аморальные люди. Власть поставила все 
население Украины в условия выполнения од-
ной задачи — обслуживать интересы амери-
канских «партнеров». Добиваются этого любой 
ценой: путем массовых репрессий, убийства 
граждан, терактов против жителей Донбасса. 
Естественно, мотив таких политиков — только 
деньги, и к власти они приходят только с целью 
извлечения материальной выгоды путем реа-
лизации мошеннических схем. Поэтому оче-
видно, что после госпереворота коррупция 
только выросла, — объяснил политолог.
По его словам, масштабы взяточничества стали 
еще больше с началом спецоперации.
— Боевые действия создают великолепные ус-
ловия для процветания коррупции, — поделил-
ся Марков. — При постройке укреплений, за-
купке вооружения или техники чиновники ис-
пользуют лишь десятую долю выделенных 
средств. Об остальном объеме отчитались как 
об «уничтоженном в ходе боевых действий». 
И кто сможет это проверить? Цена одного толь-
ко артиллерийского снаряда или ракеты может 
составить десятки тысяч долларов. Таким обра-
зом, складывается идеальная возможность для 
расхищения бюджета. 
По словам политолога, чудовищный уровень 
коррупции вполне осознается отправителями 
средств.
— Лидеры стран коллективного Запада руко-
водствуются такой логикой: украденные день-
ги никуда не пропадут. Мошенники вывезут 
их с Украины и захотят спрятать там же, от-
куда они при шли. Поэтому рано или поздно 
у украинских коррупционеров их заберут об-
ратно, — объяснил Марков. — Как ни странно, 
и для нас это хорошо: западная помощь не до-
ходит до фронта, будучи украденной режимом 
Зеленского. Значит, она не используется по на-
значению и уменьшает реальные возможно-
сти ВСУ на передовой.

Сотрудники 
украинских 
приютов
кормили 
младенцев водой 
и черным хлебом

ство заключается главная слабость этого поли-
тического режима.
— В то время как Россия с октября 2022 года 
вдоль всей линии фронта строит качественные 
оборонительные сооружения, Украина, защи-
щаясь от врага, гораздо превосходящего в коли-
честве людей и вооружении, не строит линии 
обороны вообще. Это одно из реальных престу-
плений «слуг народа», очень много наших лю-
дей ежедневно погибают из-за бездействия вла-
сти, которая любит пиариться на войне и не 
способна выполнять ни требования войны, ни 
даже собственные приказы, — подчеркнул Бу-
тусов.

В России ребятам-беженцам 
намного лучше 
В мае 2023 года вице-президент канадской ор-
ганизации совершил гуманитарную поездку 
в Россию, чтобы понять, как обращаются с си-
ротами по эту сторону линии огня.
— Меня удивило и обрадовало, что многие 
русские искренне стремятся помочь детям, 
оставшимся без попечения родителей. Это аб-
солютно контрастирует с отношением украин-
цев, — поделился Цой. — В ходе общения с по-
мощником уполномоченного при президенте 
Российской Федерации по правам ребенка 
Марией Львовой-Беловой я прояснил для себя 
причины перемещения украинских сирот на 
территорию России. К таким детям обычно от-
носятся по-особенному, принимая во внима-
ние тот леденящий душу ужас, через который 
им пришлось пройти.
Позже вице-президент лично посетил учрежде-
ния для сирот в России. Он смог удостовериться 
в верности заявлений представителей государ-
ственных органов. 
— Дети живут в достойных условиях: питание, 
одежда организованы на необходимом уровне. 

нием я отказался, прервал встречу и на следую-
щий же день без объяснения причин покинул 
Украину через границу с Румынией, опасаясь за 
свою жизнь.
Предложение «отката» — одна из характерных 
черт киевских чиновников, отметил Цой.
— Когда я твердо сказал «нет», Титаренко ска-
зал: «Все платят, и вы будете платить», — расска-
зал волонтер. — Перед встречей я хотел задать 
вопросы, беспокоившие на Западе многих: «Где 
десятки и сотни миллионов долларов, которые 
мы перевели для помощи детским домам, бе-
женцам и пострадавшим от войны?» Однако от-
вета я так и не получил. Организацию Children’s 
Freedom for Future мы основали в сентябре 
2021 года, чтобы помогать сиротам Канады. Поз-
же мы поддерживали и детей Палестины в Егип-
те, участвовали в других проектах, но никогда не 
встречали ничего похожего на коррупционное 
предложение администрации Зеленского. Такая 
история с нами произошла впервые.

Многомиллионные нарушения 

Сейчас в ВСУ продолжают практиковаться по-
боры с солдат и кража бюджетных средств, вы-
деленных на снабжение и строительство фор-
тификаций, отметил украинский журналист 
и обозреватель Юрий Бутусов.
— Яркий пример коррупции на Украине — от-
сутствие линий укреплений за Авдеевкой. 
Именно это ставит ВСУ в сложную ситуацию 
с возможным обрушением фронта. По данным 
аудита Минобороны Украины, только по безос-
новательным выплатам военным выявлено на-
рушений на 186 миллионов гривен. Причины 
внутриполитические: руководство Миноборо-
ны не хочет конфликтовать с офисом президен-
та Зеленского, — рассказал Бутусов.
По его словам, в шокирующей степени вовле-
ченности руководства Украины во взяточниче-
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Кстати, проект, о котором пойдет речь, Сергей 
Арутюнов (на фото вверху) должен был недав-
но презентовать в Государственной думе, 
и с его текстом перед интервью мы получили 
возможность ознакомиться. 
В своем докладе вы, Сергей Сергеевич, назвали 
себя самостийным реформатором. Над схемой 
реформ вы размышляли не один вечер?
Верно. Согласитесь, достало происходящее. 
Как же у нас все по докладам прекрасно — ни-
кого за антипатриотическое, скажем так, пове-
дение не убирают из высоких кресел, и не толь-
ко за вызывающую позицию в отношении СВО. 
Поливать страну грязью — разрешено! Присла-
ли тут новый роман известного писателя — 
обомлел. Альтернативное будущее: вместо Рос-
сии — расчлененные, как мечтает Запад, субъ-
екты — Уральская, Сибирская Дальневосточ-
ная республики, народ — просто стадо, говорит 
на волапюке*. Вообще-то, подобные картины 
возможного будущего — прямое нарушение 
Конституции, но автор осознанно ее нарушает, 
как бы мимоходом внушая, что все мы «ор-
ки»**, садисты, подлецы, изуверы и недоумки. 
Вы смели меня натиском. Я поняла, о каком ро-
мане вы говорите. Но он вышел официально. 
В том-то и дело: одним — все позволено, дру-
гим — ничего. Здесь важно понимать, что изда-
ние подобных произведений — натуральный 
внешний заказ, притекающий из евро-амери-
канских центров влияния. Больше тридцати лет 
бывший советский народ кормят байками о том, 
что никакой он вообще не народ, а просто раз-
легшийся в грязи Левиафан. И люди верят — 
в то, что вся наша культура-де «переводная», «во-
рованная» у каких-то высших европейцев, и в то, 
что нам по штату не положено ни высокой куль-
туры, ни каких-либо достижений, а только «пла-
тить и каяться». 
От уехавшей Веры Полозковой понятно, чего 
ждать: благодарности за полные залы в ней нет 
и в помине — она будет плакать по врагам Рос-
сии и плеваться в сторону бывшей родины, ибо 
и это — заказ. У многих и сегодня зашиты и за-
клепаны веки на очевидное. Но так уж устрое-
но — если литература не исполняет отечествен-
ного заказа, она будет исполнять заказ чужой. 
Как на войне! Если ты просто развращаешь серд-
ца пакостными стишонками, годами исторга-
ешь муть, и только тебя-то и слышно, потому что 
вложены средства, — люди невольно начинают 
думать, что твоя муть и есть словесность. Точно 
так же, как выбирали в свое время олигархов из 
числа комсомольской элиты, и в нашу словес-
ность выбирали «мальчиков и девочек из при-
личных семей с хорошими лицами и генами», 
способных отрабатывать любой каприз хозяев. 
Модель рекрутирования до сих пор процветает: 
на виду — самые сервильные, послушные, пред-
сказуемые, отрабатывающие «повестку». 
180 гендеров? Пожалуйста! Содомия и так да-
лее? Сколько угодно. Молодых писателей опре-
деленного круга возили в Германию, Францию, 
Британию, переводили, печатали за рубежом, 
а теперь они почти поголовно ино агенты. А те, 
кто и не думал ни о какой повестке, а слушал 
только себя, собственный голос, собственную 
совесть, обращены в ничто.
Насквозь коррупционная издательская система 
привела к тому, что на русском языке (!) в Рос-
сии (!!) издается только 6 (!!!) процентов совре-
менной русской художественной литературы, 
в качестве которой предстоит разобраться 
с карандашом. Остальная литература — пере-
водная! Годами за государственный и частный 
счет, а нередко и за иностранные подачки, опла-
чивалась тотальная русофобия, показ реальных, 
а чаще всего выдуманных гнусностей, а все, что 
хотело быть словесностью именно России, зати-
ралось и безжалостно затаптывалось. 
Если вы правы хотя бы на 20 процентов, этого до-
статочно не для перемен, а для революции... 
Убежден в том, что большая литература — дело 
государственное. И не надо падать в обморок. 
Мы уже вырастили слой, скажем так, паразитов 
от культуры, внутренние установки которых 
направлены на прямой развал страны. 
Но я напомню, что тому же Александру Исаеви-
чу Солженицыну в свое время за «Ивана Денисо-
вича» хотели дать Ленинскую премию, и со сво-
им «Иваном Денисовичем» Солженицын еще 
вполне мог бы вписаться в советскую систему, 
если бы она была к нему немного добрее, но он 
избрал другую участь. К слову, «эмиграция при 
тоталитаризме» во всех учебниках по литератур-
ному маркетингу зовется не иначе как «элемен-
том успешной писательской стратегии»… 
Хуже другое: если государство не понимает сво-
ей нужды в словесности, литература подменя-
ется суррогатом. Нельзя претендовать на ка-
кое-то место в мире, не имея качественной сло-
весности, а ее глобально в России сегодня нет, 
за исключением отдельных томов, печатаемых 
чрезвычайно малыми тиражами. 
Союз писателей России по праву гордится сбор-
ником стихотворений об СВО, который вышел 
тиражом в 35 тысяч экземпляров. Мои товари-
щи посылали его на фронт, развозили по регио-
нам, но что это за цифра для страны в 145 мил-
лионов человек? Подобного выдающегося по 
нашим временам тиража даже для сражающей-
ся армии не хватит! Жизнь человека в словес-
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ДОСЬЕ
ности должны маркировать всего три стату-
са — молодой писатель, профессиональный 
писатель и старейшина. Молодой писатель вы-
пускает книги, пишет какие-то статьи, органи-
зует просветительские вечера — присутствует 
в литературном поле и замечаем другими. К ис-
течению срока молодости (35 лет согласно за-
кону) он, по замыслу, имеет право подать заяв-
ку на статус профессионального писателя. 
Профессиональный писатель раз в три-пять лет 
подает отчеты о своей деятельности: сколько 
написано им книг, статей и рецензий, соверше-
но поездок по стране и миру и так далее. Отчет-
ный мониторинг нужен для того, чтобы никому 
не было обидно, что один делает много, а дру-
гой — вообще ничего, но тоже считается про-
фессиональным писателем. Не как в СССР, где 
один факт членства в СП гарантировал просто-
таки немыслимые социальные льготы, и ниче-
го, что автором лет семь-восемь мурыжится 
один и тот же тощий производственный роман.
В новой России можно выстроить отношения 
словесника с государством осмысленно: чело-
век подает о себе отчеты в течение 30, скажем, 
лет своей трудовой деятельности. По истече-
нии трудового возраста выходит на заслужен-
ную пенсию с осознанием того, что он был рус-
ским словесником хотя бы последние 15 лет от 
всего трудового стажа (начал не позднее 
50 лет), и теперь он старейшина словесности, 
обладающий святым правом отдельного и учи-

тываемого сообществом веского мнения о сло-
весности.
Эх, про писательские блага и дома творчества 
многие вспоминают с такой ностальгией. 
Одно из моих интервью так и называлось: «Не 
хочу возрождения советского паразитического 
писательского слоя». Суть его была в неприя-
тии тоталитарной модели «володения» писате-
лями в идеологических целях. Тысячи облада-
телей заветных «корочек» СП СССР страна, ви-
димо, кормила только за то, что они есть. 
Но они свою страну от разрушения не спасли. 
А что дает статус профессионального писателя? 
Вместе со статусом профессионального писате-
ля автор получает свободный доступ к «государ-
ственному литературному заказу» Министер-
ства культуры Российской Федерации. 
Что-то слышится родное в слове грозном 
«госзаказ»… 

Напрасно иронизируете. У кинофабрики есть 
план работы, бюджет на год вперед, есть они 
и у театралов, и у художников: за год бригады 
обязаны сделать столько-то фильмов, столько-
то выставок провести, столько-то профессио-
нальных каталогов выпустить. 
Чем хуже словесность? Исторических рома-
нов — столько, романов из современной жиз-
ни — столько, поэтических сборников — столь-
ко. Ничего сложного.
А качество? 
А вот за качеством надо следить в три глаза 
и халтуру до государственных тиражей не до-
пускать. Худсоветы обязаны быть. Совестливые 
люди, профессионалы, которых нельзя подку-
пить, у нас остались. И сами словесники долж-
ны участвовать в процессе обсуждения того, 
что сделали их коллеги, и другие эксперты из 
областей и смежных, и несмежных. Портал гос-
литзаказа предназначается для выработки про-
дукта высокого качества. Примерно так у нас 
и появится нормальная массовая литература.
Если осталось, что описывать… 
Осталось. Лучше всего описан у нас дворянский 
мир: люди никуда не спешили, параллельной 
госслужбой были почти не связаны. Вот и нам 
пора сделать новое небывалое сословие «казен-
ных дворян», и  не помещиков, живущих за счет 
крепостных, а тружеников и подвижников.
Вы говорите обо всем так уверенно, а я из породы 
вечно сомневающихся… 
Сам сомневаюсь, но поступаю по внутреннему 
чувству. Если чувствуешь свою нужность, ощу-
щаешь писательство своей работой, а не хобби, 
за которое тебя презирают, и сам ты себя уважа-
ешь, и дети твои тобой гордятся. Унизительно 
исполнять государственный заказ? Ради Бога, 
служите какому-нибудь Принстонскому уни-
верситету. Но наше-то государство должно же 
как-то оберегать и отстаивать свои интересы? 
А оно отдало все на откуп людям, для которых 
прибыль все, а высота, исконный тон русской 
словесности — просто ничто. В результате даже 
специально обученные эксперты не могут най-
ти в ЛГБТ-изданиях «элементы ЛГБТ», потому 
что заточены на поиск экстремизма, то есть 
описания технологий изготовления самодель-
ных взрывных устройств и свержения суще-
ствующего строя. А может, и саботируют, по-
скольку самым постыдным образом пристраст-
ны, или, хуже того, подкуплены.
А, цензура... Но это слово вызывает болезненные 
ассоциации с нелучшими временами. 
А придется выстраивать цензурную систему. 
И опираться уже не на советский опыт, а на ре-
альность! Помимо государственных символов 
(герба, гимна и флага) государству и обществу 
потребно существование национальной словес-
ности, уважающей и герб, и флаг, и гимн. Правда 
просто? Идеология у нас полностью запрещена 
Конституцией так же, как и цензура, и это в опре-
деленной степени тупиковая ситуация: вне иде-
ологических посылок — любви к Отчизне, как 
минимум неравнодушия к ее истории и культу-
ре — словесность вырождается. Сегодня даже 
появление в Конституции слова «Бог» мало что 
изменило, но Указ о духовно-нравственных цен-
ностях, с таким трудом появившийся, видится 
первым шагом в долгой борьбе за самих себя. 
Человек живет не ради денег, а во имя разгады-
вания замысла Господа персонально о нем, 
и в разгадывании ему способны помочь только 

двое — культура (литература, музыка…) и Цер-
ковь. Подталкивая человека к осмыслению того, 
зачем он существует, только они вдвоем и могут 
отвратить его от преступной, противоправной 
деятельности, направить его пламенеющую ду-
шу к созидательному труду, который, к слову, 
у нас присутствовал в нормативных документах 
только до 1991 года. Вот почему я и предлагаю, 
чтобы писатели все-таки работали на государ-
ство, а государство осознало значимость литера-
туры и значимость слова, которое предыдущее 
государство сокрушило. 
Вы во всем вините идеологические запреты? 
Да. Людям не давали читать того, что писали по 
ту сторону занавеса, или тут, «в подполье», а за-
претный плод постепенно дорос до огромного 
арбуза, который рухнул откуда-то сверху и рас-
кроил голову советского человека. И он вдруг 
понял, что его страна больше не существует, 
а живут здесь сплошные убийцы, предатели 
и так далее. В 1991 году, хочу напомнить, этот 
советский человек вышел стоять не за свою 
страну, а за то, чтобы страна его была другой. 
А в 1993 году он опомнился, да было уже поздно. 
А вскоре этому человеку все стало все равно: он 
был занят лишь выживанием, постепенно опу-
скаясь на предыдущую ступень эволюционной 
лестницы, где рядом с ним оказывались обезья-
ны и волосатые питекантропы, не умеющие ос-
мысленно действовать, выражать свои мысли 
и так далее. Там он и стоит, увы. Да еще его 
30 последних лет «актуальной словесностью» 
попросту оскотинивали… 
Жестко. Не всем понравятся такие сравнения… 
Я называю вещи своими именами. И именно по-
этому мне кажется крайне важным, чтобы госу-
дарство начало осознавать свою значимость 
в этом процессе, взялось бы за культуру, но не 
так, как оно привыкло у нас за что-либо брать-
ся — «а давайте-ка мы кому-нибудь шею слома-
ем?» Оно должно осознать свою ответствен-
ность за то, что пишется и издается в стране. Го-
сударственные деньги — минимальные, подчер-
киваю! — должны быть израсходованы и на 
зарплаты писателям, и на печать, и на распро-
странение книг. Гостираж — не меньше 50 ты-
сяч, что само по себе ответственно. 
А не получится в итоге, Сергей Сергеевич, что вся 
литература у нас будет окрашена одним цветом? 

Предвижу эти опасения: на государственный 
заказ, мол, слетятся одни лизоблюды. И что, пе-
чатать их массово? Ни в коем случае. Подделку 
и халтуру, вы не поверите, но уж в словесности 
довольно легко распознать. Еще раз говорю: не 
хочешь исполнять заказ, уходи, отдай его друго-
му, а сам пиши «для себя», «в стол», но только не 
халтурь, потому что эксперты забаллотируют. 
А если я, например, либералка, пролезла в эту 
систему, взяла госзаказ и напишу роман о роди-
не — немытой России, беспросветной и тупой? 
Ваш роман прочтут, и будет принято решение, 
издавать его или нет. Критический взгляд на 
мир — не препятствие для печати, но есть же 
клинические проявления русофобии. 
То есть все-таки худсовет… 
Худсовет должен быть элементом высшей цен-
зуры. Произведение высокого трагизма через 
рогатки цензуры пройдет, а подлое и к тому же 
заказное очернение — нет. 
А судьи кто?!
Честные, неподкупные, влюбленные в русскую 
словесность люди. Они есть, просто их не видно 
и не слышно. Мне все равно, кто будет экспер-
том, — гуманитарий или технарь. Профессио-
налы с широким кругозором, обремененные 
ответственностью перед страной, способны 
дать любым произведениям самую качествен-
ную и глубокую оценку. Завернули, объяснив 
причину подробно, с цитатами, — пусть автор 
доделывает, а оценили высоко — цифра тиража 
прописью. Кстати, я еще три года назад напи-
сал с двумя коллегами проект государственно-
го книгоиздания, который лежит где-то в де-
брях Минкульта... 
Но главное — на идеологии бездельника, бога-
того и наглого подонка, покидающего страну по 
щелчку пальцев, должен быть поставлен крест. 
Ибо эта модель поведения — тупиковая. 
Понимаю, что это напоминает какие-то совет-
ские методы, но другого пути не вижу. Эволю-
ция словесности за последние десятилетия ри-
суется мне монструозной победой контркульту-
ры (субкультуры, антикультуры) над культурой, 
в результате которой моя жизнь и жизнь моих 
товарищей прошла в бесплодной борьбе за 
честь и достоинство внутри специально создан-
ного вокруг нас вакуума, пренебрежения и за-
малчивания. Я бы хотел, чтобы поистине бес-
ценные, сущностные категории вернулись в на-
шу жизнь снова. 
Литература во благо своей страны — тяжелей-
ший душевный и интеллектуальный труд. Пусть 
же он займет свое место, с которого его согнали 
нечистоплотные и ненавидящие Россию дельцы. 

Литература 
во благо родной 
страны — это 
тяжелый труд. 
Пусть он займет 
свое место!

  *  Волапюк — международный искусственный социализо-
ванный язык, созданный в 1879 году немецким католи-
ческим священником Иоганном Мартином Шлейером.
Сейчас используется вариант волапюка, реформиро-
ванный Ари де Йонгом в 1929 году и представленный 
широкой публике в 1931 году.

**  Орки — в легендариуме Джона Р. Р. Толкина — злоб-
ный, варварский народ, подчинявшийся Темному Вла-
стелину и составлявший основу его вооруженных сил. 
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23 февраля. Международная выставка-форум «Россия». В павильоне «Семья. Работа. Долголетие» проходит встреча с писателем Олегом Роем и презентация книги «Тени Донбасса: Маленькие истории большой войны»
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Екатерина Сафошина, которая с нетерпением ждет открытия нового сезона проката электросамокатов. В текущем году 
любителей этого вида транспорта ждет важное нововведение — у ряда электросамокатов появились номерные знаки. Внешне они схожи с мотоциклетными, только 
меньше размером. Это поможет идентифицировать пользователей устройств во время их поездок по городу и фиксировать с помощью камер видеонаблюдения на-
рушения Правил дорожного движения. Департамент транспорта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры Москвы уже начал тестирование этой системы. 
Точная дата старта сезона проката неизвестна. Представители сервиса ранее заявляли, что необходимо дождаться благоприятных погодных условий, в частности 
установившейся постоянной плюсовой температуры и отсутствия гололеда, чтобы передвигаться на самокатах было безопасно. Фото: Пелагия Замятина

Треть россиян тратят 
рабочее время 
на общение в чатах.
И как вам?

РОМАН КУЗНЕЦОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО ЦЕНТРА 
ДИСКУРС

На мой взгляд, постоянное ис-
пользование мессенджеров 
на работе — плохая тенден-
ция. Связано это с тем, что со-
трудники меньше времени 
уделяют своим обязанностям 
и могут чаще отвлекаться. 
Также люди все чаще предпо-
читают личному общению 
с коллегами переписку в ча-
тах, из-за этого полноценной 
социализации в обществе не 
происходит. Коммуникатив-
ные навыки сотрудников 
ухудшаются, общий язык ста-
новится найти труднее, что 
особенно опасно для молоде-
жи, которая чаще других си-
дит в гаджетах. Кроме того, 
из-за неконтролируемого ис-
пользования технологий лю-
ди меньше интересуются ре-
альной жизнью близких 
и друзей. Это называется ато-
мизация общества.

АЛЕКСАНДР ХАЮРОВ
ДИРЕКТОР ПО УПРАВЛЕНИЮ 
ПРОЕКТАМИ КРУПНОЙ ИТКОМПАНИИ

Для молодых профессионалов 
и представителей бизнеса 
мессенджеры стали необходи-
мой технологией взаимодей-

ствия, без которой уже не 
обойтись. Однако важно най-
ти баланс в использовании 
мессенджеров, установить 
границы для себя и контроли-
ровать уведомления, чтобы не 
отвлекаться от работы. Ком-
паниям необходимо опреде-
лить часы, в которые сотруд-
ник будет доступен для обще-
ния. Также нужно сформи-
ровать приоритеты: какие 
сообщения и звонки считать 
наиважнейшими, требующи-
ми мгновенного ответа, а ка-
кие могут подождать до более 
подходящего времени. Также 
обсуждать серьезные вопросы 
нужно лично, при встрече, ли-
бо использовать видеозвонок, 
чтобы не тратить время на 
переписку.

КИРИЛЛ ГУСЕВ
ПСИХОЛОГ

В тех компаниях, где правила 
общения в чатах не регулиру-
ются, даже рабочая переписка 
может наносить вред, забирая 
у сотрудника силы. Мессен-
джер превратился из инстру-
мента документального об-
щения, который фиксировал 
результаты, сроки, договорен-
ности, в канал для беспере-
бойного обсуждения инфор-
мации. Это большая ошибка, 
так как чрезмерное использо-
вание чата служит дополни-
тельной эмоциональной на-
грузкой. Со временем из-за 
переизбытка информации 
качество работы и ее продук-
тивность могут значительно 

33 процента россиян тратят на общение в чатах половину рабочего дня. Об этом сви-
детельствуют данные аналитиков одного из онлайн-сервисов по организации 
видео конференций. Общение в мессенджерах мешаeт половине респондентов раз-
делять рабочее и личное пространство.

вопрос дня

Подготовил МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

снижаться. Кроме того, как 
раз таки постоянное общение 
в чатах мешает разделять ра-
бочее и личное время, поэто-
му нужно уметь выстроить 
границы в общении с коллега-
ми и руководством. Это необ-
ходимо, чтобы работник всег-
да имел выходные и мог отдо-
хнуть как следует.

КСЕНИЯ КАСЬЯНОВА
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ 
КОММУНИКАЦИОННОЙ КОМПАНИИ

Я считаю, что ничего плохого 
в этой тенденции нет. Мессен-
джеры — это удобный инстру-
мент взаимодействия, кото-
рый, безусловно, облегчает 
решение бизнес-задач и про-
цессов. Однако при этом наша 
деловая культура ускоряется 
благодаря переписке в чатах. 
Отмечу, что в каждой стране 
есть свои правила использо-
вания технологий, складыва-
ется своя практика, которую 
формирует деловая среда. По 
сравнению с некоторыми дру-
гими государствами мы еще 
не так часто их используем. За 
рубежом люди проводят еще 
больше рабочего времени 
в этих приложениях, у них 
еще меньше личного про-
странства. Нужно понимать, 
что негативные аспекты ис-
пользования этих программ 
связаны не с самими техноло-
гиями. Дело в том, что люди 
просто боятся или не хотят 
ограничивать свое личное 
пространство в тот момент, 
когда нужно решать рабочие 
задачи. Причина в тревожно-
сти, чувстве высокой личной 
ответственности за результат 
или желании сбежать от сво-
их проблем и погрузиться 
в рабочие дела. Это должно 
быть подвержено корректи-
ровке. Вины самих приложе-
ний в этом нет.

Молодые ученые подготовят 
научные проекты 
Вчера в Московском государ-
ственном техническом уни-
верситете имени Н. Э. Баума-
на открылся Международ-
ный форум научной моло-
дежи «Шаг в будущее». 
Его участниками стали более 
тысячи школьников и сту-
дентов. 

В этом году форум посвящен 
300-летию Российской акаде-
мии наук. Участники подгото-
вят свои научные проекты.
— География форума охваты-
вает 12 стран, 58 субъектов 
России, 269 городов и 564 се-
ла, — говорит председатель 

Центрального совета Рос-
сийской научно-социальной 
программы для молодежи 
и школьников «Шаг в буду-
щее» Александр Карпов. — 
Наш форум собрал лучшие 
молодые умы России, кото-
рым предстоит созидать нашу 
будущую жизнь. 
Тема форума охватывает об-
ласти инженерных, точных, 
естественных и социально-гу-
манитарных наук. В рамках 
мероприятий также пройдет 
выставка лучших исследова-
ний и разработок.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Выкуп авто. Т. (926) 499-95-66

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Авто, запчасти

КоллекционированиеЮридические услуги

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
26/III Под одной крышей. 
27/III Поминальная молит-
ва. 28/III Последний поезд. 
29/III Юнона и Авось. 30/III днем 
Юнона и Авось, веч. Королев-
ские игры. 31/III Безумный 
день, или Женитьба Фигаро. 
2/IV Безумный день, или 
Женитьба Фигаро. 3/IV Бег. 
4/IV Шут Балакирев. 6/IV в 13 ч. 
и веч. Маяковский. 7/IV в 13 ч. 
и веч. Маяковский. 9/IV Виш-
невый сад. 11/IV Последний 
поезд. 12/IV Доходное место. 
13/IV Поминальная молит-
ва. 14/IV днем Поминальная 
молитва, веч. Tout paye, или Все 
оплачено. 15/IV Ва-банк.
На сцене Театра эстрады.
Берсеневская наб., 20/2.
8/IV Tout paye, или Все опла-
чено.

Творч. объединение В. Вексельмана

Мемориальный музей 
А. Н. Скрябина. 
Концертный зал.
Большой Николопесковский пер., 
11. ✆ (915) 168-07-14.
4/IV веч. «Букет цветов из Ниц-
цы». Вокальные произведения 
отечественных и зарубежных 
композиторов. Ирина Гайдукова 
(сопрано), Лолита Бегалиева 
(фортепиано), Арсений Нечаев 
(художественное слово).
Гос. центр. театральный 
музей им. А. А. Бахрушина. 
Дом-музей М. Н. Ермоловой. 
Белый зал.
Тверской бул., 11. 
✆ (915) 168-07-14.
13/IV в 15 ч. «Музыка русской 
души». Солисты творческо-
го коллектива Luminis Artis: 
Марина Шиганова (скрипка), 
Никита Засыпкин (виолончель). 
Хандошкин, Тиц, Глинка, Глиэр. 

Душевный рассказ о судьбе 
военного помог выйти в финал

Вчера редакцию газеты «Ве-
черняя Москва» посетили 
финалисты X сезона Между-
народного детско-юноше-
ского литературного конкур-
са им. Ивана Шмелева «Лето 
Господне». Его организует 
Издательский совет Русской 
православной церкви.

Группа старшеклассников 
с интересом разглядывает экс-
понаты музея редакции «Ве-
черней Москвы». Директор 
медиацентра «ВМ» Елена Пле-
шивцева рассказывает ребя-
там о самых значимых для 
истории издания предметах. 
Школьники активно отвеча-
ют на вопросы, наперебой 
предлагая варианты ответа 
и удивляясь рассказанным им 
фактам.
После экскурсии финалисты 
конкурса встретились в пресс-
центре с главным редактором 
газеты «Вечерняя Москва» 
Александром Куприяновым. 
В начале лекции они почтили 
память погибших в недавнем 
теракте минутой молчания.
— Второй, очный этап кон-
курса «Лето Господне» прошел 
в столице. Сюда на несколько 
дней со всех уголков страны 
приехали 45 школьников, 
с 6-го по 11-й классы. Все эти 
ребята стали финалистами, — 
рассказала куратор группы 
Ангелина Зимина. — В редак-

цию «Вечерней Москвы» со 
мной приехали 13 старше-
классников. Мы посчитали, 
что посещение такого учреж-
дения может быть полезно ре-
бятам в целях дальнейшей 
профориентации. 
В течение последних несколь-
ких дней школьники приняли 
участие в мастер-классах по 
литературному мастерству, 
написали для конкурса итого-
вую творческую работу и по-
смотрели на столицу. 
— Я приехала в Москву из До-
нецка, — рассказала одна из 
финалистов, посетившая ре-
дакцию «Вечерней Москвы», 

Мария Никишина. — Я учусь 
в медицинском лицее в 11-м 
классе, но творчество всегда 
было в моей жизни.
Отец девушки — военный. На 
основе историй, которыми он 
с ней делился, Мария написа-
ла рассказ «Папа». Его глав-
ный редактор газеты «Вечер-
няя Москва» выделил для се-
бя. На встрече с финалистами 
он отметил его невероятную 
детализацию и правдоподоб-
ность.
— Когда пишешь, вкладыва-
ешь свою душу в лист бумаги: 
все мысли и тревоги. Работа-
ла я над рассказом долго: 
в какой-то момент возникли 
неполадки с финалом, — по-
делилась Никишина. — А по-
том у нас отключили свет на 
неделю. За это время я закон-
чила рассказ и отправила на 
конкурс. 
Мария вспоминает, что уди-
вилась своему выходу в фи-
нал, но и обрадовалась. Она 
отметила очень приятную ат-
мосферу среди финалистов.
— Москва — очень красивый 
город! Мы видели храм Хри-
ста Спасителя. Он запомнился 
мне своим невероятным вели-
чием, — рассказала Мария. — 
Редакция «Вечерней Москвы» 
тоже очень приятное и душев-
ное место.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

25 марта. Финалисты X сезона Международного детско-юношеского литературного конкурса 
имени Ивана Шмелева «Лето Господне» вместе с куратором группы Ангелиной Зиминой 
(вторая справа) на экскурсии в редакции газеты «Вечерняя Москва». Фото: Наталья Шатохина

Международный детско-
юношеский литературный 
конкурс имени Ивана 
Шмелева «Лето Господ-
не» отмечает в этом году 
юбилей. Попробовать 
свои силы в соревновании 
могут учащиеся 6–11-х 
классов и первых курсов 
колледжей со всей Рос-
сии, стран СНГ и зарубе-
жья. Первый этап конкур-
са проходил заочно с сен-
тября по декабрь про-
шлого года. А наградят 
победителей сегодня.

справка

Только пудинг! 
И точка

У Кэрролла было прекрасное: «Алиса! 
Это — пудинг. Пудинг! Это — Алиса». 
В одной из самых удивительных ска-
зок еда играет совершенно особенную 
роль; она часть мироздания, одна из 
тех «волшебных палочек», творящих 
саму жизнь.
Наверное, фотограф Грегг Сегал когда-
то очень любил «Алису в Стране чу-
дес». И создал целую серию фотогра-

фий, в которой сфокусировался на проблеме детей и еды. 
Мы — это то, что мы едим, утверждает Сегал. И демон-
стрирует. Серия его фотографий Daily Bread не нова, но 
актуальность ее с каждым годом лишь возрастает. Дети со 
всего мира, из Индии, Америки, Франции, Германии, Аф-
рики рассказывали о том, какие именно продукты они ели 
в течение недели. И потом фотограф составлял компози-
цию из этих продуктов, располагал в центре ребенка. Де-
лал кадр. Фотографии были собраны в книгу. И, конечно, 
это не просто произведение полиграфического искусства 
или фотохудожественного мастер-
ства. Эта книга — пособие, подтверж-
дающее очевидную истину: «цивили-
зация» и «правильное питание», к со-
жалению, вещи плохо совместимые. 
Очень наглядно: американский пух-
ляк, предпочитающий гамбургеры, 
индийская худышка из бедной семьи, 
которая питается рисом и фруктами. 
Дети везде очаровательны и непосред-
ственны. Честно рассказывали дяде 
Греггу о том, что самое вкусное — это 
картошка фри, ее можно есть беско-
нечно. Ну или что там любят современ-
ные дети? Наши, в мегаполисе, конеч-
но, любят фастфуд. Наверное, поэтому 
сегодня такое количество детей с ожирением. Толстячки, 
конечно, были всегда. Но если раньше — один-два на 
класс, или даже на параллель, то сейчас тех, у кого индекс 
массы тела больше нормы, добрая половина класса… 
А все потому, что питаемся мы сами и кормим наших де-
тей в основном неправильно. Не для того, чтобы утолить 
голод, а чтобы получить от еды удовольствие и утешение. 
Плохо, что привычки, заложенные в детстве, человек про-
несет через всю жизнь — борясь с ненавистными лишни-
ми килограммами. Потому что переучиваться «есть пра-
вильно» очень и очень трудно. Было б просто — и не было 
бы ожирения как болезни века. А начинается все с детства. 
Сейчас мало кто каждый день заставляет своего ребенка 
есть суп, а с утра — кашу. Бутерброды, шоколадки, фаст-
фуд. «Мы можем себе позволить», важно говорят родители 
и ведут ребенка есть туда, где вкусно, куда ребенок хочет 
идти. А что будет потом? Об этом беспечно не думают. По-
лучается, по Сегалу, что дети тех культур, которые живут 
«бедно», питаются лучше и правильнее, чем «цивилизо-
ванные» представители развитых стран. Полуфабрикаты, 
продукты с долгим сроком годности, усилители вкуса при-
званы накормить людей, но в итоге ведут к ожирению 
и неизлечимым болезням.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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